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INVERSIONES CLAVE PARA DESCONGESTIONAR LA CONURBACIÓN 

LA CARTERA DE OBRAS VIALES QUE EL 
MINVU PRIORIZARÁ DURANTE EL 2023

EL RENACER 
DE LUCIANO 
CABRAL EN 
EL PUERTO

2 COLEGIOS 
DE LA ZONA 
EN RÁNKING 
NACIONAL

TRAS 5 AÑOS 
PRIVADO DE LIBERTAD 

PUNTAJES DESTACADOS 
DE LA PAES

20

6 y 7

A 10 AÑOS DE SU 
DESAPARICIÓN 

CASO ROLDÁN: 
SE PEDIRÁN 
DILIGENCIAS 
NUEVAS 11
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EN COMPARACIÓN A LA TEMPORADA 2019-2020

A un mes de la apertura del Paso Agua Negra, más de 10 mil turistas trasandinos 
han llegado a la Región de Coquimbo para disfrutar del verano. La cifra es deci-
dora, ya que desde el 2017 no se registraba un arribo tan masivo de visitantes. 

EN CASI 300% AUMENTA 
INGRESO DE ARGENTINOS

8

4 y 5
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Usa tu propio peso para perder peso
RUTINA DE ENTRENAMIENTO

La calistenia, un conjunto de ejercicios que se efectúan 
con el propio peso corporal, no solo permite aumentar la 
musculatura y desarrollar la mayoría de las habilidades 
necesarias para estar en buena forma, sino que además 
ayuda a adelgazar y a “quemar” las grasas acumuladas 

en el organismo, según los especialistas.

La falta de tiempo, el cansancio y 
el estrés suelen ser los principales 
impedimentos que muchas perso-
nas utilizan como justificación para 
abandonar la práctica del ejercicio 
físico pocas semanas después de 
haberla iniciado o para ni siquiera 
intentar entrenar para ponerse en 
buena forma física. 

Para todas estas excusas hay so-
luciones y una de ellas es una ru-
tina de entrenamiento denominada 
calistenia, que se puede practicar 
en el lugar donde deseemos (nues-
tra casa, un parque, la habitación 
de un hotel o el gimnasio), según 
los especialistas de la plataforma 
Olimfit, que imparte videoclases 
de gimnasia y formación deportiva 
en línea.

“Utilizar nuestro cuerpo es una 
de las mejores herramientas para 
superar limitaciones, y la calistenia 
se fundamenta precisamente en 
eso: en usar nuestro propio peso 
corporal para aumentar la muscu-
latura”, señalan. 

Las sentadillas, las flexiones de 
piernas y de brazos, los abdominales 
y los saltos de distinta amplitud son 
algunos de los movimientos típicos 
de esta disciplina, considerada como 
la forma más sencilla de ejercicio.

Otros ejercicios típicos de esta 
disciplina son: los fondos de tríceps, 
las zancadas, el L-Sit para ‘core’ y el 
‘handstand’, que pueden aprenderse 
y practicarse con la ayuda de los 
videos tutoriales de esta plataforma 
(www.olimfit.com).  

La calistenia, palabra que proviene 
de los términos griego ‘kalos’ (be-
lleza) y ‘sthenos’ (fortaleza) se ha 
utilizado desde la antigüedad para 
la preparación física militar debido a 
que es fácil de aprender y permite a 
los soldados asimilar las habilidades 
y movimientos reales que necesitan 
en combate.

Este método, que guarda simili-
tudes con la Gimnasia Olímpica, 
está diseñado para “mejorar casi 
todas las habilidades necesarias 
para estar en buena forma física: 
fuerza, flexibilidad, agilidad, equilibrio, 
coordinación y acondicionamiento 
aeróbico”, según el servicio de en-
trenamiento personal JG Fitness 
Coaching (JGFC).

La calistenia es una forma de usar 
el propio peso corporal como medio 
para maximizar la capacidad atlética, 
y su objetivo fundamental debe ser 
dominar el control sobre la eleva-
ción y el movimiento del cuerpo en 

el espacio, según JGFC (https://
jgonzalez-fitnesscoaching.com). 

Desde Olimfit explican que con-
trariamente a lo que se piensa, los 
entrenamientos de fuerza y tonifi-
cación, como los que forman parte 
de una rutina  de calistenia, si que 
contribuyen a la pérdida de grasa 
corporal, al igual que sucede con 
el ejercicio cardiovascular”. De allí 
que sean idóneos para perder peso.

Los especialistas de esta plataforma 
recomiendan hacer un calentamiento 
previo de al menos 10 minutos antes 

comenzar, y sugieren 4 ejercicios 
de calistenia que te ayudarán a 
desarrollar la fuerza, estar en buena 
forma física y adelgazar:

PUENTE GLÚTEO

“Es muy útil para trabajar el ab-
domen. Desde una posición tum-
bada boca arriba, con las rodillas 
flexionadas, se elevan las caderas 
con la fuerza de los glúteos y se 
mantiene la postura con la fuerza 
de los abdominales, realizando 40 

repeticiones”, según Olimfit.

DOMINADAS

“Son la estrella de la calistenia. 
Requieren una barra a la que aga-
rrarse para elevar todo el cuerpo 
desde el suelo. Primero hay que 
colgarse de la barra, y después usar 
los bíceps para ascender y elevar la 
barbilla por encima de la barra. 30 
repeticiones lentas y bien hechas 
son suficientes para la primera 
ronda”, explican.

FLEXIONES DE BRAZOS

Son como las flexiones de pecho, 
pero los brazos se extienden un poco 
hacia los laterales. Puede aumentar-
se la dificultad utilizando solo una 
mano, o estirando una de las piernas. 
Desde Olimfit se recomiendan 30 
repeticiones como mínimo. 

SENTADILLA CON SALTO 

Con los brazos estirados para man-
tener el equilibrio, hay que hacer el 
movimiento de sentarse en el aire 
flexionando rodillas, subiendo y ba-
jando. Al añadir un salto al final del 
movimiento de subida, se consigue 
más potencia en las piernas”, según 
explican desde Olimfit, que reco-
mienda efectuar 40 repeticiones.

Las rutinas de calistenia son cortas, 
pero también pueden repetirse tres 
veces. Deben incluir ejercicios de 
brazos, ‘core’ (zonas abdominal y 
baja de la espalda) y piernas para 
trabajar todo el cuerpo, según ex-
plica Judith Estrella, técnica de 
Olimfit especializada en animación 
de actividades dirigidas.

“Sea cual sea la forma de entrenar 
que se elija, la clave está en impli-
carnos al máximo para asegurar 
los resultados. Se pueden probar 
distintas rutinas, mezclarlas y au-
mentar la dificultad en función de 
los objetivos que se vayan logrando”, 
asegura.

Eso sí: Estrella recomienda infor-
marse bien y buscar ayuda de un 
profesional para que nos enseñe 
una buena técnica para efectuar 
los ejercicios y personalice los en-
trenamientos de calistenia adap-
tándolos de nuestra edad, estado 
físico y salud, para evitar lesiones 
y conseguir los mejores resultados.

Por otro lado aconseja “no frus-
trarse, ya que al principio puede 
ser complicado e intenso, y cuesta 
empezar y ver mejoras”, por lo que se 
puede comenzar utilizando gomas 
y entrenando con ayuda externa 
o elementos facilitadores de los 
ejercicios”.

Calistenia en ambiente deportivo. EFE

Efe / Internacional

@eldia_cl

• Las flexiones de brazos, las dominadas, el puente glúteo y las sentadillas con salto, 
son algunos de los ejercicios básicos de la calistenia, una rutina de ejercicios para 
aumentar la fuerza y la tonificación muscular, y que además permiten “quemar” 
grasa corporal, contribuyendo a adelgazar, según Olimfit.
• Esta modalidad de gimnasia puede practicarse en casa, al aire libre, o en una 
habitación de hotel estando de viaje, y ofrece otras ventajas como requerir un 
mínimo equipamiento y ayudar a mejorar la postura de pie, en posición sentada y 
al caminar, evitando el encorvamiento corporal, según destacan.
• Una rutina calisténica incluye un calentamiento ligero y una serie de ejercicios, 
realizando de 10 a 20 repeticiones de cada uno. “Lo importante no es el tiempo ni 
la rapidez, sino realizar bien el ejercicio siendo conscientes de la postura, lo cual 
también es clave para evitar lesiones”, según la técnica Judith Estrella.

Datos
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CIRCULACION Brasil 431.
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PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410
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COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 
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Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

Sin duda el 2022 fue un buen año si se trata 
de avances de Chile en pro de la sustentabi-
lidad. De hecho, nos situamos como el tercer 
país del mundo con mejores acciones contra el 
cambio climático, destacando especialmente 
la reducción de gases de efecto invernadero, 
según un estudio que analizó políticas e inicia-
tivas medioambientales en 59 naciones.  Son 
buenas noticias, pero que no deben llevarnos 
a tomar una actitud pasiva frente a un 2023 
que viene cargado de desafíos estrechamente 
relacionados a Ley REP. Específicamente me 
refiero a la entrada en vigencia de envases y 
embalajes como producto prioritario de esta 
normativa, que tiene una misión tan importante 
como es impulsar el paso de una economía lineal 
a una circular. 

Si bien esta regulación ha sido ampliamente 
alabada, lo cierto es que un pilar clave para su éxito 
son las personas y aún existe muy poco conoci-
miento en torno a ella. Según una investigación 
de CADEM, 8 de cada 10 encuestados no han 
oído hablar de esta ley y 6 de cada 10 personas 
declaran que no han tenido nunca contacto con 
los Programas Pilotos de Reciclaje. Si se ahonda 
en la percepción de los ciudadanos en torno a 
los avances las cifras no son mucho mejores: 
2 de cada 5 chilenos creen que el reciclaje de 
residuos como papeles, cartones, vidrios, latas 
de aluminio y plásticos es un asunto crítico en 
el que se ha evolucionado muy poco.

¿Qué hacemos entonces? La clave está en crear 
conciencia en las personas sobre el impacto que 
decisiones tan cotidianas como botar o reciclar 
un envase pueden tener y sobre el rol que cada 
uno cumple si queremos preservar el presente 
y futuro del planeta. Pero además de esto, es 
fundamental educar, instaurar campañas y 
motivar, entregando las herramientas necesa-
rias para que todos los que sientan curiosidad 
y tengan voluntad para reciclar, no encuentren 
obstáculos sino información clara de cómo ha-
cerlo adecuadamente y sin grandes esfuerzos 
o espacios a la desconfianza. Tenemos grandes 
retos y de todos depende el éxito o el fracaso 
frente a estos. Trabajemos juntos para que al 
comenzar el 2023 podamos celebrar los logros 
y plantear nuevas tareas en una materia crucial 
como es la sustentabilidad. 

En las últimas semanas los tacos kilométricos 
en las carreteras y atochamientos en las calles 
céntricas de la Región de Coquimbo, han sido la 
tónica de lo que va del verano. La ciudadanía ha 
sido muy crítica de lo que consideran una mala 
gestión vial, ya que el aumento de la población 
flotante ha perjudicado la cotidianeidad de los 
serenenses y coquimbanos.

Y es que al observar el comportamiento de la ciudad, 
nos damos cuenta que estamos inmersos en una 
conurbación turística, pero que no está preparada 
para recibir a una gran cantidad de visitantes. La 
Avenida del Mar y Costanera no cuentan con vías 
suficientes para ayudar a descongestionar el borde 
costero. Podemos demorarnos incluso dos horas 
en intentar subir por Avenida Cuatro Esquinas o 

Avenida Francisco de Aguirre, cuando en la nor-
malidad no nos tomaría más de 20 minutos.

La problemática histórica se agudizó tras la pan-
demia, puesto que el parque vehicular registró un 
alza importante, además de que muchas personas 
se trasladaron a vivir a la zona. Por este motivo, 
es urgente que se concreten las obras viales que 
están en carpeta para el territorio, ya que a juicio 
de los expertos, es la única manera de combatir 
el caos vial.

En este sentido, el llamado es para las autoridades 
de turno, quienes tienen el deber de dar celeridad 
a los proyectos que llevan años esperando su 
concreción y que sin duda irán en directo beneficio 
de la ciudadanía. La Región de Coquimbo ya no 
puede esperar más. 

La región no puede esperar más
Es urgente que se concreten las obras viales que están en carpeta para el 

territorio, ya que a juicio de los expertos, es la única manera de combatir el 
caos vial.

EDITORIAL

114 comunidades Agrícolas cubren 
en su parte más seca, el 52 % de la 
superficie de la Región de Coquimbo 
que nunca tuvieron acceso a ac-
ciones de ríos o esteros para vivir 
y siguen todavía solamente para 
sobrevivir sin agua desde 1977, 

bajando padres e hijos a trabajar 
a las ciudades, a las agrícolas, a la 
minería y su progreso es difícil de 
realizar por falta de agua potable y 
alcantarillado.

Las comunidades son un recuerdo 
dejado para los soldados españoles 
que quedaron en Chile al nacimiento 
de nuestra Patria. 

La Asociación Minera de Andacollo 
costeó unas perforaciones en la 
cuenca subterránea de aguas de 
Pan de Azúcar y con gran acuerdo 
traspasó posteriormente a Aguas 
del Valle los derechos que entrega 
agua para la bebida a Guanaqueros, 
Tongoy y El Peñón y concede por 
acuerdo 1,5 litros por segundo de 
agua cruda para que se le potabilice 
al poblado El Manzano. Se espera 
se conceda una suma parecida al 
poblado de Maitencillo desde la 
bomba 6.

La falta de lluvias ha llevado a 

acelerar la desalinización de agua de 
mar para la bebida como el gobierno 
anterior ya lo hizo en Caldera para 
desalinizar 120 litros por segundo y 
abastecer de agua potable a Caldera, 
Copiapó, Chañaral y Tierra Amarilla 
con un costo de US S 250 millo-
nes de dólares que lo administra la 
Empresa Nuevo Chañarcillo.

Se busca solución para el agua 
potable para todas las ciudades 
desde Arica hasta el Sur de nuestra 
Patria, siendo la parte centro nor-
te la más sacrificada por falta de 
agua para la agricultura, minería e 
industrias, quienes le dan un valor 
a la presencia turística que llega a 
las Regiones. 

Para ello un Proyecto existe para 
generar lluvias y de bajo costo a 1/5 
y menos de una desalinizadora para 
la bebida que no considera el área 
rural y se encuentra en la Secretaria 
de la Gobernación Regional .

Sin Agua No 
Hay Desarrollo 
Social

OPINIÓN

Eduardo Rozas Elgueta
Master en Ingeniería 
Geológica e Hidrogeólogo

Nuevo año, 
nuevos desafíos 
medioambientales
Gabriel Fonzo
CEO de Integrity
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Las obras viales en la conurbación que 
comenzarán a ver la luz a partir de 2023

INVERSIONES CLAVE PARA EL ÁREA URBANA

Impulsadas por el Ministerio de Vivienda, la primera 
de ellas sería la cuarta etapa del Eje Cisternas, cuya 

construcción se iniciaría este año. Otra iniciativa que 
comenzaría a tomar forma es la esperada concreción de 
la Avenida Pacífico, paralela a la Avenida del Mar, cuyo 

diseño se entregará a fines de 2023, junto también al de 
avenida Los Perales, conectando esta última con el borde 

costero. Además, se avanzará en la materialización del 
cuarto puente sobre el río Elqui conectando Las Compañías 

a través de Pedro Pablo Muñoz.

Parte del paisaje, y más ahora en ve-
rano, son los enormes tacos que se 
generan en calles y avenidas de La 
Serena y Coquimbo, ciudades cuya 
infraestructura vial, no ha crecido a la 
par de su fuerte crecimiento demográfico 
y parque vehicular.

Y pese a que desde hace varios años, 
existen varios proyectos para cambiar 
esa realidad, por diversas razones, estos 
no han logrado materializarse, o solo se 
ha concretado una parte.

Ello, sin embargo, -y si todo sale como 
está calculado – desde el próximo año 
ello podría cambiar, pues son varias las 
iniciativas viales – la gran mayoría de 
ellas, a cargo del Ministerio de Vivienda- 
que finalmente podrían comenzar a 
concretarse por el bien del área urbana y 
la mejor calidad de vida de sus habitantes.

Por lo pronto, uno de esos grandes 
proyectos liderados por el Minvu –la 
modernización del Eje Cuatro Esquinas 
– ya comenzó su etapa de ejecución, 
cuya primera etapa contempla las obras 
entre la Avenida del Mar y la ruta 5. Al 
respecto, se espera finalizar con esta 
etapa durante el primer semestre de este 
año, para después continuar con el tramo 
entre la ruta 5 y avenida Balmaceda el 
segundo semestre de 2023.

Consistente en una inversión total de 
más de 40.000 millones de pesos, la 
iniciativa contempla la modernización 
y ampliación de todo este eje vial desde 
el borde costero hasta la avenida Las 
Parcelas en el sector oriente de San 
Ramón. Así, se espera tener completada 
y operativa una remozada avenida Cuatro 
Esquinas en 2025.

EL PRIMERO

Pero más allá de este proyecto, se 
espera que este año sea un periodo 
clave para varias iniciativas, algunas de 
las cuales llevan tiempo esperándose. Y 
la primera de ellas es la cuarta etapa del 
Eje Cisternas, el cual unirá La Serena y 
Coquimbo desde La Cantera hasta Los 
Clarines, en la comuna-puerto.

Según el calendario que se maneja al 
interior del Minvu y que es confirmado 
por el seremi José Manuel Peralta, la 
idea es licitar la construcción de esta vía 
– cuya extensión es de 4,5 kilómetros - 
iniciativa denominada inicialmente como 
“Construcción de Avenida Panorámica, 
tramo La Cantera-Los Clarines”, durante 
el primer semestre de 2023 para así, 
comenzar a ejecutar la obra durante 

este mismo año.
“Este proyecto tiene un valor estimado 

por sobre los 15 mil millones de pesos 
y entre otras obras considera la cons-
trucción de un puente sobre el estero El 
Culebrón, lo cual va a ser muy relevante, 
ya que nos va a permitir conectar a 
todo Coquimbo por el sector oriente. 
Eso nos va a permitir descongestionar 
la ruta panamericana en todo el sector 
de El Sauce y Los Clarines, los cuales 
tienen una muy mala conectividad con 
la ruta 5”, indica Peralta.

PARALELA A LA AVENIDA DEL MAR

Otra de las obras –bastante necesa-
rias por cierto – que podrían ver la luz 
prontamente, es la avenida Pacífico, 
la cual corre paralela a la Avenida del 
Mar, y cuya materialización resulta 
clave para descongestionar el borde 
costero de La Serena y Coquimbo, 
especialmente en verano.

Según los datos proporcionados por 
el Minvu, la nueva avenida tendría una 

extensión de 10 kilómetros entre las 
calles Roberto Flores (La Serena) y 
calle Domeyko y 18 de Septiembre 
(Coquimbo). El trayecto, además de 
la avenida Pacífico en sí, contemplaría 
avenida Los Pescadores (continuación 
de la avenida Pacífico), para después, a 
la altura de la calle Gerónimo Méndez, 
desviarse y proyectarse a lo largo de 
la calle Chile-Italia. A la altura de la 
calle Gerónimo Méndez, en tanto, se 
establecería una conexión con la ruta 5.

Cabe señalar que la nueva avenida 
considera 2 pistas por sentido, divididas 
por un bandejón central, además de 
una ciclovía unidireccional por ambos 
costados.

Al respecto, el seremi José Manuel 
Peralta, subraya que “hacer la avenida 
Pacífico tendrá tan alto impacto como 
fue la construcción de la Avenida del mar 
en los años 80. Por lo tanto, nosotros, 
con esa mirada de transformación y 
puesta en valor del borde costero de La 
Serena y Coquimbo, es que nos parece 
importante llevarlo a cabo”.

Al respecto, dicha iniciativa se en-
cuentra hoy en plena etapa de diseño, 
el cual finalizará a fines de este año. Por 
ello, la idea del Minvu es poder avanzar 
con este proyecto en el más breve plazo, 
pero debido al alto costo de la obra, se 
espera contar con recursos adicionales 
del gobierno regional.

“La invitación que le hicimos al Gore, es 
que estudien la factibilidad de colaborar 
con el financiamiento, a lo menos de 
un 30% de lo que cuesta esa obra. Yo 
creo que vamos a llegar a buen puerto, 
la invitación está hecha al Consejo 
Regional y a la gobernadora, por lo que 
esperamos que, una vez terminado el 
diseño, podamos llegar a un acuerdo 
que nos permita colaborar mutuamente 
para financiar esta iniciativa”, afirmó 
Peralta.

CUARTO PUENTE Y 
NUEVA CONEXIÓN

No obstante, este no va a ser el único 
proyecto que busca integrar de mejor 
forma el borde costero a la ciudad, pues 
entre los planes del Minvu, también se 
incluye la extensión de avenida Los 
Perales hasta Avenida del Mar.

Sobre ello, el seremi de Vivienda, 
explica que esta iniciativa también 
se encuentra en etapa de diseño, por 
lo cual, una vez concluida esta fase 
–prevista para fines de este año- , se 

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

La futura Avenida Pacífico tendría una extensión de 10 kilómetros, y considera 2 pistas 
por sentido, divididas por un bandejón central, además de una ciclovía unidireccional por 
ambos costados.

CEDIDA

“Hacer la avenida Pacifico tendrá 
tan alto impacto como fue la cons-
trucción de la Avenida del mar en 
los años 80. Por lo tanto, nosotros, 
con esa mirada de transformación 
y puesta en valor del borde costero 

de La Serena y Coquimbo es que 
nos parece importante llevarlo a 

cabo”

José M. Peralta
SEREMI DE VIVIENDA

Protagonista
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buscara el financiamiento definitivo 
para concretar la obra.  

En la agenda regional del Minvu destaca 
además el avance del cuarto puente sobre 
el río Elqui, con lo cual se busca mejorar 
la conectividad entre Las Compañías y 
el centro de La Serena.

Sobre ello, Peralta manifiesta que 
durante este año, el proyecto – que 
contempla una longitud de 270 metros 
- debiera ingresar a la etapa de diseño.

Según el estudio de prefactibilidad 
que se hizo el año 2019, el puente 
conectaría desde calle Pedro Pablo 
Muñoz con calle Colon hacia el norte, 
pasando por el costado oriente de la 
línea férrea hasta empalmar con la 
Avenida Costanera del Río y Avenida 
Los Libertadores hasta la esquina de 
Nicaragua con Avenida Islón.

Pero más allá de este proyecto, el 
seremi José Manuel Peralta, advirtió 
también que aún se encuentra pendiente 
la construcción de una vía con la que 

se unirá Avenida Viña del Mar, en Las 
Compañías, y la ruta 5, obra cuyo valor 
asciende a 2.500 millones de pesos.

A cargo del gobierno regional y con 
RS aprobado, Peralta señala que “esta 
es una obra extremadamente relevante 
para descongestionar Las Compañías, 
porque la gente de ese sector no solo 
tendría conectividad por el río, sino 
también hacia la ruta 5. Por eso nos 
interesa de sobre manera de que se 
pueda invertir en aquel proyecto que 
ya está terminado desde el punto de 
vista del diseño”.

LAS OBRAS DEL MOP

Pero no sólo el Ministerio de Vivienda 
tiene importante obras viales en 
carpeta.

El Ministerio de Obras Públicas es una 
cartera clave en ese sentido también 
y cuenta con una relevante cantidad 
de proyectos que se encuentran en 
distintas etapas, esperando ver la luz.

Desgraciadamente, si bien diario El 
Día se contactó con el MOP para poder 
actualizar esta cartera de proyectos 
de vital importancia para la Región 

de Coquimbo, hasta el cierre de esta 
edición no obtuvimos respuesta.

Sin embargo, de acuerdo a las últimas 
actualizaciones realizadas por nuestro 
medio, destacan iniciativas tales como 
el tranvía La Serena-Coquimbo y la 
concesión de la ruta 5.

En su oportunidad, el seremi del MOP, 
Javier Sandoval, explicó que “como lo 
señaló el ministro Juan Carlos García 
en una de sus visitas a la región, está 
programado poder efectuar durante el 
2023 el llamado a licitación para el 
tranvía entre Coquimbo y La Serena, 
iniciativa de transporte público ami-
gable con el medio ambiente, cuya 
inversión se aproxima a los 313 mi-
llones de dólares”, señaló.

Respecto a la ruta 5, Sandoval subrayó 
que a fines del año recién pasado, “se 
inició la nueva concesión del tramo 
interurbano de la ruta 5 entre Los 
Vilos y La Serena, la que se une al 
tramo urbano entre Coquimbo y La 
Serena, lo que nos permitirá avanzar 
en el mejoramiento de la ruta 5 y 
soluciones viales en la conurbación”.

Otra iniciativa vial es la pavimentación 
de la ruta D-201, sector Altovalsol-Las 
Rojas, la cual es vista como alternativa 
a la ruta D-41, y presenta hasta el 
momento un avance del 75%. Por lo 
mismo, se espera concluir con estas 
obras durante el primer semestre de 
este año.

15
Mil millones de pesos en inversión 
contempla la construcción de la 
cuarta etapa del Eje Cisternas. 

El proyecto de la cuarta etapa del Eje Cisternas pretende unir La Serena con Coquimbo por 
el sector oriente de la comuna-puerto. 

LAUTARO CARMONA
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Solo dos colegios de la zona se instalaron 
dentro de los 100 mejores de la PAES

37 ESTABLECIMIENTOS DE REGIONES DESTACARON EN EL LISTADO

El Colegio Alemán, ubicado en el número 59° a nivel 
nacional; y el Colegio Serena, en el número 76 del listado. 

Ambos particulares pagados.
El pasado miércoles se conoció el ránking 

de los cien colegios con mejores resultados 
de la Prueba de Acceso a la Educación 
Superior (PAES) en el país. La estadística 
reveló que apenas dos colegios municipales 
y uno particular subvencionado lograron 
ingresar al listado. También mostró que 
la mayor parte de los establecimientos 
con mejores resultados son de la Región 
Metropolitana, principalmente, del sector 
alto de la capital.

A nivel regional, solo dos establecimientos 
están en el ránking: El Colegio Alemán, 
ubicado en el número 59; y el Colegio 
Serena, en el número 76 del listado. 
Ambos particulares pagados.

En el caso del Colegio Alemán, el pro-
medio de las dos pruebas obligatorias 
alcanzó a 797,2 puntos; en que el promedio 
de los resultados de sus estudiantes 
en Comprensión Lectora llegó a 801,3 
puntos, mientras que en Matemáticas 
1 llegó a 793,1 puntos. 

En Colegio Serena, en tanto, el promedio 
de las pruebas obligatorias fue de 784,4 
puntos. El promedio en Comprensión 
Lectora llegó a 812,5 puntos; mientras 
que el de Matemáticas 1 fue de 756,3.

Cabe consignar que de los cien colegios 
con mejores resultados, solo 37 son de 
regiones. A la Región Metropolitana, le 
siguieron las regiones del Bio bío y el 
Maule, con seis colegios con promedios 
destacados cada una; la del Libertador 
Bernardo O´Higgins con cinco colegios 
destacados; las regiones de la Araucanía, 
Los Lagos y Valparaíso, con cuatro cole-
gios con mejores promedios en la PAES; 
mientras que las regiones de Los Ríos y 
Coquimbo dos colegios destacados; en 
tanto, las regiones del Ñuble, Magallanes, 
Antofagasta y Atacama con un estable-
cimiento destacado por región.

CINCO MEJORES POR 
TIPO DE SOSTENEDOR

A nivel local, los promedios por esta-
blecimiento revelaron que resultados 
fueron mejor para los colegios particu-
lares pagados, seguido de los colegios 
subvencionados, los dependientes de 
los Servicios Locales de Educación y 
finamente los municipales.

Y así lo reflejó un ránking regional que 
seleccionó a los cinco establecimientos 
con mejores promedios en la PAES por 
tipo de sostenedor y en que los esta-
blecimientos públicos agrupan a los 
dependientes de los Servicios Locales 
de la Educación y Municipal.

Cabe recordar que en la región de Coquimbo 10.913 personas rindieron la PAES. LAUTARO CARMONA

Entre los públicos, el de mejor rendi-
miento en la PAES fue el Colegio José 
Manuel Balmaceda que promedió 604 
puntos. Le siguió el Colegio de Artes 
Claudio Arrau con 602, el Liceo Alejandro 
Álvarez Jofré con 599 puntos, la Escuela 
Villa Los Naranjos con 593 puntos, para 
cerrar la lista de los cinco mejores con el 
Instituto de Administración y Comercio 
Estado de Israel con 586 puntos. Cabe 
consignar la Escuela Villa Los Naranjos  de 
Illapel tuvo el mayor número de alumnos 
que rindieron la prueba de selección con 
153 estudiantes.

En cuanto a los establecimientos par-
ticulares subvencionados. El mejor pro-
medio en la PAES lo lideró en la región el 
Colegio Albert Einstein con 692 puntos, 
le siguió el Colegio Santo Tomás con 661 
puntos, el Colegio Francis School con 
660 puntos y el Colegio Santo Domingo 
con 654 puntos.

Mientras en que los colegios particulares 
pagados, como ya se mencionó, lideró 
el listado el Colegio Alemán, le siguió 
el Colegio Serena, en tercer lugar se 
ubicó el Colegio Amalia Errázuriz con 
763 puntos promediados en la PAES, 
el colegio The International School con 
757 puntos y la Scuola Italiana Alcide 
De Gasperi con 740 puntos.

REGIÓN VERSUS PAÍS

La seremi de Educación, Cecilia Ramírez 

Chávez, indicó que los resultados re-
gionales no tuvieron tanta variación en 
relación con los promedios nacionales.

“A nivel nacional, la Prueba de 
Comprensión Lectura (obligatoria) 
tuvo un puntaje promedio de 643 
puntos, la Prueba de Matemática 1 
(obligatoria) tuvo 562 puntos, la Prueba 
de Matemática 2 (electiva) tuvo 434 
puntos, la Prueba de Historia (electi-
va) tuvo 503 puntos y la Prueba de 
Ciencias (electiva) tuvo 510 puntos. 
En la Región de Coquimbo la Prueba 
de Comprensión Lectura (CLCE obli-
gatoria) tuvo un puntaje promedio de 
633 puntos, la Prueba de Matemática 
1 (M1 obligatoria) tuvo 549 puntos, la 
Prueba de Matemática 2 (electiva M2) 
tuvo 422 puntos, la Prueba de Historia 
(electiva HSCO) tuvo 493 puntos y 
la Prueba de Ciencias (electiva CIEN) 
tuvo 503 puntos”, explicó. 

Cabe recordar que en la región 10.913 
personas rindieron la PAES.

LOS EFECTOS DE LA PANDEMIA

Si bien la seremi de Educación, Cecilia 
Ramírez, manifestó que los cambios en 
el sistema de acceso a la educación 
superior que busca avanzar hacia uno 
más equitativo y transparente; exper-
tos de la Universidad de La Serena y 
la Universidad Central explican que la 
PAES reflejó las desigualdades entre 

los sistemas públicos y privados.
Tras los resultados de la PAES, la 

seremi de Educación, Cecilia Ramírez, 
indicó que el actual sistema de admi-
sión de las universidades representó 
una búsqueda hacia un Sistema más 
equitativo, objetivo y transparente.

En ese sentido, indicó que el análisis de 
las cifras revela que los resultados son 
similares al último instrumento aplicado 
y refleja los efectos de la pandemia.  
“Las brechas por dependencia, rama 
educacional y género se mantienen 
estables, respecto de lo evidenciado en 
los últimos procesos de admisión, ya 
que son muy similares para la Prueba 
de Transición (PDT 2021)”, señaló.

“Igualmente, las que fueron menores 
que las de PSU. Se puede apreciar que 
el comportamiento de las brechas está 
claramente influenciado por la crisis 
sanitaria producto de la pandemia 
y sus desiguales consecuencias en 
el acceso a la educación a distancia 
por dos años, los que se proyectan 
en las trayectorias educacionales por 
la acumulación de retrasos difíciles 
de remontar.  A la generación recién 
egresada se le ha impartido un currículo 
priorizado, es decir, reducido desde 
2° hasta 4° medio, y hay abundante 
evidencia acerca de las menores opor-
tunidades de aprendizajes que han 
tenido los sectores socioeconómicos 
menos favorecidos en este contexto”, 
dijo la autoridad regional.

El efecto pandemia es una de las 
variables en que coinciden los exper-
tos, tanto el encargado de Admisión 
y Matrícula de la Universidad de La 
Serena, Alex Arancibia; como el doc-
torando en Educación, Magister en 
Psicología, Educación y académico de 
la Universidad Central, Alexis Araya.

“La generación que salió de cuarto 
medio el 2022 pasó prácticamente 
su enseñanza media a través de un 
formato online en la cual no todos, en un 
principio, podían abordar los contenidos 
suficientes, por lo que se rebajaron y 
se explicitó por parte del Ministerio de 
Educación. Esa diferencia es un reflejo 
de lo que significó la pandemia para la 
sociedad y se vio en las diferencias de 
recursos que tenían disponibles tanto 
los establecimientos para entregarle a 
sus estudiantes como los mismos estu-
diantes a este formato online”, explica 
el encargado de Admisión y Matrícula 
de la Universidad de La Serena, Alex 
Arancibia.

Para el académico de la Universidad 
Central, Alexis Araya, estos efectos no 
desaparecerán tan rápido y calcula que 
se reflejarán en a lo menos cinco años. 

“Por lo menos se requieren cinco años 

Paola Acevedo / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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59°
ocupó el Colegio Alemán de La Se-
rena en el listado nacional, siendo 
el más destacado a nivel regional. 

para que volvamos a tener un resultado 
equivalente a lo que se tenían antes 
de pandemia. Se asocia dos años de 
pandemia a un retraso de dos años, 
pero la verdad es que es mucho más 
que eso, porque en este regreso a la 
presencialidad hubo baja de asistencia 
de los estudiantes, hubo problemas 
socioemocionales de la comunidad 
en general, tanto de profesores como 
cuerpo directivo. Entonces, este año 
fue un año complejo, tanto como un 
año de pandemia”, advierte el también 
Magíster en Psicología Educacional.

BRECHAS

Otro factor incidente en las brechas 
que reveló la PAES entre los sectores 
públicos y privado, son los cambios que 
ha experimentado la Educación durante 
estos años. Cambios de administración: 
pasar de municipales a Servicios Locales, 
de subvencionados a particulares o de 
corporaciones, lo que ha impactado en 
el sistema educacional.

Pero también en los cambios que re-
presentó la Ley de Inclusión, que impide 
seleccionar estudiantes, lo que podría 
incidir en el por qué hoy colegios que en 
algún tiempo resultaron emblemáticos, 
como el Instituto Nacional, estén fuera 
del ránking de mejores establecimientos.

El académico de la Universidad Central, 
Alexis Araya, sin embargo, advierte que 
es muy corto el tiempo para ver los reales 

resultados de estas políticas públicas y 
hay que entender que los resultados en 
educación son multifactoriales.

¿Pero si los colegios particulares pa-
gados no tienen obligación para aplicar 
los cambios de políticas públicas, como 
la Ley de Inclusión, obtienen buenos 
resultados y optan por carreras y uni-
versidades tradicionales, qué opción de 
cambiar la desigualdad permanente de 
una sociedad desigual socialmente?

El académico de la Universidad Central 
responde que “partiendo de la base que 
los colegios particulares pagados tienen 
proceso de selección, que parte desde 
muy pequeños en kínder, pre kínder; 
tiene un proyecto educativo propio 
que también tiene sus propias bases 
curriculares y programas propios estu-
dio, en que hay priorización de ciertas 
asignaturas y áreas de conocimiento; y 
los resultados y la trayectoria de estos 
estudiantes, sumado al capital cultural 
y económico de estos estudiantes es 

evidente que los resultados van a ser 
más altos y al postular a carreras o 
universidades tradicionales, se va a 
mantener la brecha. Esta brecha no 
solo es de la prueba de selección de 
universidades. La prueba es un reflejo de 
esta desigualdad, que luego repercute 
en lo laboral y hasta el momento se va 
a mantener”, dice.

PROGRAMAS PARA 
PALIAR LAS BRECHAS

Pero las brechas no solo tendrían una 
explicación en la administración y la 
selección de sus estudiantes. Araya 
sostiene que también tiene que ver con el 
uso de recursos en los establecimientos 
y actualización de profesores en cuanto 
a metodología y uso de tecnología.

Para el encargado de admisión y ma-
trícula de la ULS, Alex Arancibia, los 
resultados de la PAES da cuenta que 
las brechas entre los colegios del sector 
privado, subvencionado, municipal o 
corporaciones, las reformas no han 
logrado achicarlas. 

Es por eso que hoy, programas como 
PASE, en que las universidades acom-
pañan a alumnos vulnerables de tercero 
y cuarto medio, buscan acortar esa 
brecha que también tiene que ver con 
el capital cultural, señala el encargado 
de Admisión y Matrícula de la ULS. 

Es por eso, revela, la universidad estatal 
ha optado por programas de acompa-

ñamiento y tutorías para que quienes 
optan por la casa estudios puedan 
nivelarse, además de una Prueba de 
Diagnóstico que se aplica al inicio de 
la vida académica como una forma 
de conocer las necesidades de cada 
estudiante y tratar de apoyarlos.

REGIÓN VERSUS METRÓPOLI

Finalmente, otra de las cosas que 
reflejó el ránking fue la distancia entre 
los resultados de los colegios de la 
Región Metropolitana, especialmente 
de las comunas del sector alto, con los 
de regiones.

El encargado de Admisión y Matrícula 
de la ULS, Alex Arancibia, explica que 
el ránking refleja las realidades de cada 
territorio. 

“Santiago de forma permanente ha 
tenido una perspectiva de desarrollo 
distinta a lo que es pasa en región. 
Nosotros tenemos ruralidad, quince 
comunas, en que en algunos casos ha 
sido bien complejo acceder a los esta-
blecimientos educacionales”, explica.

Algo similar a lo que plantea Alexis 
Araya, en que no sólo enfatiza en el 
fortalecimiento de los proyectos edu-
cativos metropolitanos y las actividades 
sociales y culturales que concentra la 
capital, sino también el fomento a la 
investigación y publicación que hay 
en la metrópoli, en comparación con 
la actividad regional.
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Aumenta en un 293% el ingreso de turistas 
argentinos en Paso Agua Negra

EN COMPARACIÓN A TEMPORADA 2019-2020

Desde su apertura el pasado 7 de diciembre, ya han 
ingresado 10.070 visitantes extranjeros al país, lo que 
tomando los años anteriores puede considerarse una 

cifra extraordinaria para la región.

A poco más de 2 semanas del inicio 
de la temporada estival en la región 
de Coquimbo, ya se ha registrado el 
ingreso de 10.070 turistas extranjeros  
por el Paso Agua Negra, cifra histórica 
considerando años anteriores, puesto 
que desde el 2017 que no se visualizaba 
un acceso tan masivo de visitantes 
internacionales, los cuales en su gran 
mayoría provienen desde Argentina.

El subprefecto Germán Cerda, jefe del 
Departamento de Migraciones y Policía 
Internacional de La Serena, comunicó 
a El Día que “este paso comenzó con 
sus operaciones el día 7 de diciembre 
del año 2022, y desde ese día hasta 
ayer, han ingresado 10.070 pasajeros, 
y a su vez han salido 2.870 personas”.

Por su parte, el Delegado Presidencial, 
Rubén Quezada anunció que “la sub-
secretaria de Turismo ha demostrado 
que nuestra región es el tercer destino 
a nivel nacional para recibir visitantes 
durante este período del verano, se 
auspicia algo muy favorable para el 
comercio, turismo y desarrollo de la 
economía de la región”.

Cabe señalar que solo han sido 2.870 
las salidas del país en el paso fronterizo 
de Agua Negra, lo que refleja que los 
extranjeros que han ingresado, vienen 
fundamentalmente por motivos turís-
ticos a la zona.

EL PRINCIPAL FACTOR 
ES LA POST PANDEMIA

Durante la pandemia, a inicios del 
año 2020, se cerraron oficialmente 
las fronteras limítrofes del territo-
rio nacional, lo que trajo consigo una 
gran pérdida para el sector turístico y 
económico de muchas zonas del país, 
incluyendo a la región de Coquimbo, 
ya que siempre se consideró un punto 

infaltable para los turistas argentinos.
“Llama poderosamente la atención 

que en post pandemia y la situación 
económica que vive tanto Chile como 
Argentina, tengamos esta gran canti-
dad de personas, porque como decían 
las cifras, el ingreso de personas al 
país aumentó en un 293%”, indicó 
Germán Cerda.

En ese sentido, el jefe del Departamento 
de Migraciones de la PDI hizo énfasis 
en que hay muchas variables y pocos 
parámetros a considerar, debido a que 
en los últimos años, no hubo flujo 
de personas en las fronteras por la 
pandemia.

“Si nos remontamos a la temporada 
2016-2017, en igual fecha habían 
ingresado 13.326 personas y habían 
salido del país 3.667, esas fueron las 
temporadas donde se ha registrado 
un mayor flujo en el paso fronterizo 

Juntas del Toro, porque en ese periodo 
de años entraban en el país más de 
55 mil turistas y salieron casi 41 mil 
personas”, señaló.

MEJORAS EN SEGURIDAD

Respecto a los mecanismos de pre-
vención de delitos y problemáticas 
que puedan surgir al existir tanto 
movimiento en el paso fronterizo, el 
jefe del Departamento de Migraciones 
garantizó que, desde la Policía de 
Investigaciones de Chile, están tra-
bajando constantemente por mejorar 
sus procedimientos en el sector.

“Tiene que ver con la digitalización 
que hemos tenido como institución y 
modernización de nuestros sistemas, 
la capacitación constante que tiene 
nuestro personal que está en el área 
de migraciones, eso va influyendo para 

disminuir los tiempos de espera del 
turista”, señaló Germán Cerda.

A partir de esa modernización del 
sistema y servicio que entrega la insti-
tución policial en los pasos fronterizos, 
el subprefecto de la PDI afirmó que 
“hoy en día el control por personas, 
demora alrededor de 1 minuto con 
30 segundos, y nosotros estamos 
con nuevos sistemas informáticos en 
lo que respecta a la migración y por 
ende los tiempos de espera disminuyen 
notablemente”.

Mientras que, desde la Delegación 
Presidencial realizaron un repaso por 
las principales recomendaciones que 
necesitan tener en cuenta los ciu-
dadanos y turistas que ingresarán o 
saldrán por el Paso Agua Negra durante 
este verano.

“Lo importante es la planificación 
y saber el lugar de destino, además 
quienes vayan a conducir deben hacer 
caso de todas las indicaciones del 
personal del paso fronterizo, sabemos 
que es una conducción que se lleva a 
cabo en alta montaña, y pese a que el 
camino tiene una mantención periódica, 
es importante resguardar los límites 
de velocidad”, señaló Rubén Quezada.

Desde el verano 
del 2017 que no 
se visualizaba 
una cantidad tan 
masiva de turis-
tas extranjeros 
ingresando por el 
paso fronterizo 
Agua Negra, lo 
que tendría como 
principal factor la 
post pandemia que 
alentó a los visi-
tantes internacio-
nales a ingresar al 
territorio nacional. 
ISMAEL HUERTA

Sergio Pizarro / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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REMATE JUDICIAL

E. ALFONSO ARANDA CAÑAS, RNM N°505, MARTILLERO JUDICIAL Y CONCURSAL
NICOLAS A. BAO ARANDA, RNM N°1835, MARTILLERO PUBLICO.-

FONO 512322000

AUTO CHEVROLET ONIX  LTZ  1.4 AÑO 2017,  PLACA  JPPK.40

AUTO TOYOTA URBAN CRUISER   LS  1.3 AÑO 2012, 
PLACA  DVDF.12

AUTO PEUGEOT 206  XR  1.4  AÑO 2005, PLACA YE.7523

CARRO PARA VENTA DE COMIDA (FORD TRUCK)

CARRO ARRASTRE

JUEGO INFLABLE CON MOTOR

CANALES, CABEZA MOVIL, SUD BAJO, 
CAJA PASIVA.

ESPECIES: 

SABADO 7 DE ENERO  DE 2023, A LAS 11 HORAS

SE REMATAN: VEHICULOS.
 Equipos de radios, Alfombras, Receptáculo de 

ducha, Tina de baño, Grupo generador, Sanitizador 
Fumigador, Juego servicios, Extractor aire, colchón 
inflable, chaquetas, relojes, Collares para mascotas, 

sandalias, cuellos inflables, compresores para vehículos, tv, 
horno eléctrico, casco moto, Caja de Fondo, Kardex,  Maquinas 

para jugos, Maquinas de coser, zapatos de fiesta,
VINOS: DIFERENTES MARCAS Y TIPOS.-,  

LICORES: PISCO, ROM, VODKA.
MUSICAL: PARLANTE ACTIVO, AMPLIFICADOR DE 

BAJO, SET DE BATERIA, AMPLIFICADOR DE 
GUITARRA, CONSOLA DE SONIDO DIGITAL 

16 CANALES, CAJA PASIVA.    

CAUSAS JUDICIALES: Rol E-1294-2022, 
del 1° Juzgado de Letras de Coquimbo,  
Rol E-1723-2022, del 2° Juzgado de Letras de Coquimbo.

Exhibición: Viernes 6 de Enero de 2023, de 9:30 a 13:30 y de 15:30 a 18:00 horas,
Comisión:  10%   más IVA.
VEHICULOS SE EXHIBEN EN: 
Calle Aldunate N°641 (Sector Barrio Ingles, frente a la Plaza).

Cancelaciones: Con cheques consultas anticipadas, y transacciones, garantías al ingreso, 
vehículos $500.000.- y especies $200.000.-

Tribunal Calificador de Elecciones escuchó 
alegatos por apelación en caso de Rentería

ABOGADOS DE AMBAS PARTES EXPUSIERON SUS POSICIONES

En una jornada convocada por el Tricel para escuchar las 
posturas de las partes en conflicto, al mediodía de este 
jueves abogados expresaron sus alegatos en torno a la 
apelación del proceso judicial. Respuesta del tribunal 
sobre este último paso podría tardar varios meses.

“Certifico que en esta causa, alegó 
ante este Tribunal Calificador de 
Elecciones, don Juan Pablo Corral 
Gallardo por la parte recurrente y 
don Gabriel Ignacio Osorio Vargas 
por la parte recurrida”, fue el bre-
ve resultado del proceso realizado 
al mediodía de este jueves desde 
Santiago, y vía telemática con las 
regiones, sobre un nuevo paso en 
el proceso que se le sigue al sus-
pendido alcalde Claudio Rentería.

Y es que en la jornada, el Tribunal 
Calificador de Elecciones convo-
có a los representantes legales 
de las partes para que expusieran 
sus alegatos sobre la apelación 
que presentó la parte querellada, 
sobre el proceso que derivó en la 
suspensión del cargo de alcalde, 
de Claudio Rentería, por parte del 
Tribunal Electoral Regional.

La apelación que fue derivada 
desde las intancias regionales a 
las nacionales, busca revertir la 
medida del TER de separar del 
cargo al edil ovallino por notable 
abandono de deberes y falta a la 
probidad administrativa.

“En el alegato de hoy (jueves) no 
se revisa la sentencia dictada por 
el TER, sino que es un examen de 
mérito de la apelación presentada 
por la parte que defiende al alcal-
de. Solo es para ver si la apelación 
cumple con los requisitos de su 
interposición, y es un un tramite 
que se debía agotar. En mi opinión 
la apelación fue mal presentada”, 

indicó a El Ovallino el abogado de 
la parte querellante, Juan Pablo 
Corral.

Señaló que ahora tocará al Tricel 
determinar primero la validez de la 
apelación y de los recursos inter-
puestos por la parte querellante. 

Estimó que este tipo de decisiones, 
dependiendo del ritmo del tribunal, 
podría tardar hasta seis meses en 
obtener algún tipo de resultado.

PROCESO EN DESARROLLO

Fue en la sesión del Concejo 
Municipal del 8 de enero de 2019 
cuando los ediles conocieron informe 

de contraloría en el que se responsa-
bilizó administrativamente al alcalde 
Rentería, de un déficit en el DEM 
por casi 7 mil millones de pesos, 
y de otras faltas administrativas.

En abril de ese mismo año cuatro 
concejales (dos todavía activos) 
presentan ante el TER Una de-
manda contra el alcalde Rentería 
por “notable abandono de deberes” 
y “faltas a la probidad”, por siete 
causas diferentes, demanda de fue 
acogida el 22 de abril de ese mismo 
año abriendo las puertas a un juicio 
contra el alcalde en funciones.

Ya en enero de 2021 habían inicia-
do las audiencias de juicio, con la 
presentación de testigos y pruebas 
testimoniales contra el alcalde. En 
ese época, y recién incorporados 
a una nueva gestión del Concejo 
Municipal, los concejales Gerald 
Castillo, Cristian Rojas, Fanny Vega 
y Ricardo Rojas intentan adherirse a 
la causa iniciada por Carlos Ramos 
y Jonathan Acuña.

Sería el 3 de noviembre de 2022 
cuando el TER publica la resolución 
en la que remueve de su cargo al 
alcalde Claudio Rentería por “graves 
faltas a la probidad”, notificándolo 
un día después. 

Casial cumplir el plazo de cinco 
días, el equipo asesor de Rentería 
introdujo un recurso de repoición 
ante el TER que fue desestimado 
aunque enviado al Tricel para su 
estudio.

Roberto Rivas S. / Ovalle

@eldia_cl
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Padres de Marco Roldán afirman que 
se ordenarían nuevas diligencias

A DIEZ AÑOS DE LA DESAPARICIÓN DE JOVEN TRASANDINO EN COCHIGUAZ

De regreso en Chile, sus padres Luis Roldán y Candy 
Guzmán, se reunieron con el fiscal regional, Adrián Vega, 
quien les informó que el caso no se cerrará y que pronto 

realizarán nuevas diligencias que permitan recabar 
antecedentes sobre el paradero del joven ingeniero. Hoy, en 
conmemoración de una década del hecho, colgarán carteles 

con el rostro de su hijo por toda la localidad de Paihuano.

 Hoy 6 de enero se cumplen 10 
años de la extraña desaparición del 
joven trasandino Marco Roldán tras 
subir al cerro Cancana en el sector 
de Cochiguaz, en Paihuano.

El ingeniero en sistemas de 29 
años estaba en Chile, viajando como 
mochilero, y ese fatídico día de 2013 
fue la última vez que se supo de él, 
desapareciendo sin dejar rastros. Tras 
una década, muchas teorías se han 
escrito, pero el misterio continúa.

Desde entonces sus padres, Luis 
Roldán y Candy Guzmán, no han 
parado de golpear puertas para tener 
una pista o un indicio del paradero 
de su hijo, han seguido cada hebra 
del caso para llegar a clarificar las 
circunstancias que hicieron que Marco 
no volviera más a ver a su hijo, que 
ya cumplió 11 años, y a su familia y 
amigos que en su natal Córdoba no 
lo olvidan.

Luis y Candy regresaron ayer a la 
Región de Coquimbo, esta vez para 
conmemorar una década desde que 
la angustia de perder a su hijo se 
apoderó de ellos. En esta oportunidad 
esperan llenar de carteles Cochiguaz, 
tal como lo han hecho en reiteradas 
ocasiones, por si alguien puede brindar 
algún dato que termine con su dolor.

“Aunque hay personas que les mo-
lesta, que peguemos estos carteles 
y poco duran colgados, alguien los 
saca, parece que les molesta, pero con 
esto mantenemos viva la búsqueda 
y la esperanza como familia que al-
guien lo vea y entregue un dato para 
encontrarlo”, relata Luis, quien dice 
que también existe gente que les ha 
entregado ayuda desinteresada, ya 
sea dándoles alojamiento o un plato 
de comida, por lo que agradecen el 
apoyo que han recibido durante todos 
estos años que han cruzado desde 
Argentina al valle de Elqui.

VIVIR DE ESPERANZAS

El padre de Marco, quien se des-
empeña como docente en Córdoba, 
cuenta que son 10 años de una in-
certidumbre que los ha afectado en 
su diario vivir, pese a esto nunca han 
perdido la esperanza de saber qué 
pasó con su hijo.

“Esta esperanza se sustenta en que 
cada vez surge algo nuevo, por ejemplo, 
este jueves tuvimos una reunión con 

el fiscal Adrián Vega, quien nos dijo 
que la causa seguirá abierta y que 
están en curso diligencias impor-
tantes y que prontamente realizará 
una, por lo que nos pidió si podíamos 
volver en esa oportunidad. Nosotros 
estamos dispuestos a continuar, 
a pesar de que ya somos adultos 
mayores y tenemos 1500 kilómetros 
de distancia desde nuestra casa a 
Cochiguaz”, enfatizó.

En este contexto, Candy explica que 
estas diligencias están apuntadas en 
la zona de desaparición de Marco, 
pero por ahora prefieren no comentar 
la información, por estar en secreto 
del sumario de la investigación.

Eso sí, los atribulados padres no 
dejan de apuntar a uno de los primeros 
sospechosos, como es el dueño del 
camping en que estaba Roldán antes 
de subir al cerro Cancana.

“Es una persona muy violenta y 
todos le tienen miedo, hasta su mis-
ma familia. Nosotros no le tenemos 
temor, pese a todos los atropellos que 
ha cometido contra nuestra familia, 
sabemos que hay un elemento clave 
en este caso y es la cámara fotográ-
fica que encontró mi esposa en su 

camioneta. Es un elemento claro, 
pero la cámara desapareció. Es la 
que Marco compró en Mendoza, 
su amigo lo confirmó al mostrarle 
el folleto que Candy encontró en 
el vehículo. Lamentablemente, no 
tenemos algo concreto”, cuenta 
Luis Roldán, agregando que durante 
el pasado mes de julio la fiscalía 
pidió una diligencia en el predio de 
esta persona, donde se revisaron los 
pozos sépticos.

“Esperemos que se pueda sacar 
algo en claro y que se conozca qué 
pasó con Marco en ese camping”, 
manifiesta la madre del joven tra-
sandino, que se desempeñaba como 
ingeniero en IBM en Argentina.

CASOS SIMILARES

Luis Roldán sostiene que los últi-
mos casos mediáticos ocurridos en 
la zona, como el de Alejandro Ponce 
en Paihuano y del astrónomo de La 
Silla, Tom Marsh, permiten al fiscal 
Vega ir adquiriendo experiencias para 
seguir las pistas de lo qué ocurrió 
con su hijo.

“Me alegro por esas familias que 

lograron ubicarlos en un corto tiem-
po, además que el fiscal Vega podrá 
aplicar la experiencia que tuvo en 
esos casos y puede obtener mejores 
resultados. El caso de Marco es más 
complicado por la zona y porque el 
primer fiscal hizo las cosas muy mal, 
había muchos elementos y lugareños 
que decían cosas que nunca se les 
tomó declaración, aunque pasa que 
mucha gente nos dice cosas, pero no 
las repite en la Fiscalía, se asustan”.

Si bien, los progenitores han via-
jado casi todos los años, incluso 
radicándose por un periodo en la 
zona, durante la pandemia dicen, se 
sintieron con las manos amarradas 
al no poder venir.

“Me sentía que le estaba fallando a 
mi hijo, el no poder viajar, me hacía 
sentir que no estaba cumpliendo 
con la promesa de buscar a Marco”, 
relata Candy.

La pareja trasandina reconoce que 
algunos amigos y familiares les piden 
que tengan resignación y descansen 
de esta agonía que llevan por más 
de una década.

“Es algo que no se puede, lejos de 
mejorarse, uno con dejar la búsqueda 
nos hará más daño, uno se siente 
angustiada, que no está haciendo 
nada y que pasa el tiempo inútil-
mente. Sabemos que es una carga 
emocional muy grande, te agota en 
todos los sentidos, pero si te que-
das en casa, es peor, no te dan ni 
ganas de hacer nada y te entregas 
a la depresión”, indica la atribulada 
madre, quien agrega que una vez 
que ellos no tengan fuerza para 
seguir la búsqueda, sus otros hijos 
no descansarán hasta encontrar un 
rastro de Marco Roldán.

Luis Roldán 
y Candy 
Guzmán, los 
padres del 
joven desapa-
recido, desde 
que se perdió 
el rastro de 
Marco siem-
pre vuelven 
a la zona con 
la esperanza 
de conocer su 
paradero.
ISMAEL HUERTA

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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Políticos de la zona critican 
los indultos presidenciales

AFIRMAN QUE SE DEJÓ LIBRE A DELINCUENTES

Aunque reconocen que es 
una facultad del Presidente 
de la República, creen que 
hubo un error incluso en 

las justificaciones que dio 
posteriormente.

En términos generales, políticos de 
la región se muestran críticos frente a 
los indultos que recientemente otorgó 
el Presidente de la República, Gabriel 
Boric, a pesar de que reconocen que era 
una facultad exclusiva del Mandatario.

Por ejemplo, el senador Matías Walker 
tiene el convencimiento de que fue 
una decisión errónea de Gabriel Boric, 
planteando que hubo “un profundo 
error de parte del Presidente de la 
República al otorgar estos indultos a 
personas que son delincuentes, que 
han sido condenadas reiteradamente 
por diversos delitos. Incluso, delitos 
de robo con fuerza, con violencia, 
como es el caso del condenado Luis 
Castillo”.

El senador cuestiona también los 
fundamentos que dio el Mandatario en 
el caso de Jorge Mateluna, indicando 
que solo la justicia puede determinar 
la culpabilidad o inocencia de un con-
denado, aunque se mostró confiado 
en que estas decisiones no pongan 
en riesgo la mesa de seguridad.

A su vez, el diputado, UDI, Juan 
Manuel Fuenzalida, califica de in-
aceptable los indultos a personas 
que tienen prontuarios delictuales y 
que son reincidentes.

Dijo que lo que hace el Presidente, por 
un lado, es validar la violencia como 
expresión de ideas, porque fundamenta 
lo que llamó “perdonazo”, sobre la base 
del contexto de lo ocurrido el 18 de 
octubre (estallido social).

El parlamentario señala que lo más 
grave es que a pesar de su discurso en 
materia de orden público y seguridad, 
“al perdonar a estos delincuentes con 
prontuarios, lo que hace es descono-
cer la gran preocupación que hoy día 
tienen todos los chilenos, que es la 
seguridad pública”.

Fuenzalida recordó que siempre los 

indultos se han entregado en contextos 
muy especiales y que acá ha ocurrido 
todo lo contrario, por lo que se está 
conociendo al verdadero Presidente 
Boric, “el que se ha sacado esa piel 
de oveja que cubría lo siniestro que 
él es en esta materia”. 

En tanto, la diputada del PC, Nathalie 

Castillo, advierte que no había que 
confundir temas de seguridad con 
indultos como lo han hecho mali-
ciosamente algunos sectores, indicó 
que existe un alto interés y de forma 
transversal en avanzar en materia de 
seguridad. 

Asegura que esa era una de las 
preocupaciones ciudadanas y debían 
conformar una política que vaya en 
ese sentido, ya que nadie podría 
excluirse de algo tan fundamental y 
sensible que involucra a todos como 
sociedad, por lo que ese acuerdo 
debe seguir prosperando y retomar el 
rumbo con un enfoque de derechos. 
Para Castillo, no hay que confundir 
el debate, porque muy diferente es el 
tema de indultos, que “corresponde 
a una facultad exclusiva y constitu-
cional del Presidente a la que puede 
recurrir las veces que lo considere 
y que en la reciente determinación 
contó y cuenta con todo el respaldo 
de nuestro sector”. 

Cerró, indicando que siempre van 
a esperar una reconsideración sobre 
nuevos indultos a las y los presos de 
la revuelta.

En una línea opuesta, el senador, 
UDI, Sergio Gahona, manifiesta que 
el futuro proyectado por las familias 
chilenas es muy breve, por lo que las 

urgencias cotidianas son lo principal 
y casi único. 

Recordó que el Gobierno había he-
cho un giro discursivo en materia 
de seguridad, al decir que no había 
que normalizar la violencia, que se 
debía perseguir “como perro” a los 
delincuentes, valorando la acción de 
carabineros, condenando el terrorismo 
y lo inválido de la violencia política, 
pero con esto “cae en la gigantesca 
contradicción de hacer un indulto a 
quienes habían sido condenados por 
delitos que se decía querer acabar. 
En este caso, el indulto a la violencia 
octubrista termina siendo una manera 
de justificarla, acabando el acuerdo 
de seguridad y volviendo al pasado”, 
aseveró Gahona

El diputado UDI, Marco Antonio 
Sulantay, calificó la medida como 
“el error más grave cometido por 
el Presidente de la República en lo 
que va de su mandato. Ello, porque 
el Mandatario no sólo indulta a de-
lincuentes de alta peligrosidad, sino 
también los defiende, establecien-
do una supuesta inocencia, lo que 
generó un conflicto inédito con la 
Corte Suprema que reprochó una 
transgresión de poderes”. 

Indicó que además relativiza la 
grave crisis de seguridad que vive 
el país, puesto que provoca el quie-
bre de la mesa de seguridad que 
algo de diálogo y acuerdos estaba 
mostrando, lo que había provocado 
que su bancada decidiera tramitar 
una acusación constitucional a la 
ministra de Justicia, Marcela Ríos.

Finalmente, el presidente regio-
nal de RN, Jorge Villar, reconoce la 
facultad del Presidente de indultar, 
pero dijo que ellos cuestionaban los 
fundamentos que dio para los indul-
tos, especialmente cuando se trata 
de personas que son delincuentes 
como Jorge Mateluna, “donde hace 
una crítica al proceso judicial llevado 
adelante por el Poder Judicial, ya que 
cometió el robo de un banco y no es 
un delito político”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

El Presidente Gabriel Boric ha sido fustigado por la oposición ante su determinación de 
indultar a personas que tendrían prontuario delictual.

LAUTARO CARMONA
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Paola Acevedo / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Familias podrán homologar sus subsidios 
para comprar viviendas de mayor valor

SUBSIDIO DE FONDO SOLIDARIO DE ELECCIÓN DE VIVIENDA DS-49

El aumento del precio de las viviendas obligó a 
incrementar el monto máximo permitido para la compra, 

pasando de 950 U.F. a 1300 U.F. El arquitecto, Carlos 
Moreno, valoró la medida considerando el efecto que ha 
tenido el alza en el precio en la demanda de inmuebles 

que hoy afecta al país.

Como una buena noticia para las fami-
lias de la Región de Coquimbo, calificó 
el seremi de Vivienda y Urbanismo, José 
Manuel Peralta, el aumento en el monto 
máximo del precio de las viviendas que 
podrán adquirir los beneficiarios del 
Subsidio de Fondo Solidario de Elección 
de Vivienda DS49.

Según explicó la autoridad, son 1.600 
familias a las que se les había asignado 
el subsidio con anterioridad, pero que 
con este cambio podrán optar a casas 
de mayor valor, previa homologación.  

“Tenemos una buena noticia para 
todas las familias de la Región de 
Coquimbo. Son más de 1.600 fami-
lias que tienen subsidios del Fondo 
Solidario de Elección de Vivienda 
DS49 que hoy van a poder aumentar 
la posibilidad de concretar su subsidio 
a través de una homologación del 
actual que tienen. Hoy día una familia 
que tiene subsidio de Fondo Solidario 
puede adquirir una vivienda de solo 
hasta 950 UF, pero con este cambió 
podrán acceder a comprar viviendas 
hasta 1.300 U.F.”, señaló.

La autoridad indicó que el Estado 
podrá llegar a subsidiar un máximo de 
1.200 UF.

“Hoy el subsidio base parte de 800 UF 
y puede llegar a un máximo de 1.200 
U.F. Es la buena noticia del Gobierno 
para que las familias puedan acceder lo 
antes posible a una solución definitiva”.

Cabe recordar que el subsidio parte 
de 800 UF y el monto puede aumentar 
según diversos factores que se bonifican, 
como la densificación en altura, disca-
pacidad, superficie adicional, premio al 
ahorro, localización, entre otros.

HOMOLOGAR SUBSIDIO

Para homologar el actual subsidio DS49 
con el adjudicado en años anteriores, 
la autoridad hizo un llamado.

“Los invitamos a visitar nuestras ofi-
cinas, página web, teléfonos, y las ofi-
cinas de OIRS de Serviu en La Serena, 
Ovalle e Illapel para informarse como 
pueden homologar este Fondo Solidario 
y concretar su vivienda propia lo antes 
posible”. 

Cabe recordar que el último llamado 
del DS49, al que se puede postular de 
forma individual o colectiva mediante 
comités de viviendas, se realizó en 
noviembre del año pasado y las familias 
beneficiadas obtendrán subsidio con 
las actuales condiciones. 

Serán 1.600 familias a las que se les había asignado el subsidio con anterioridad, pero que con este cambio podrán optar a casas de mayor 
valor, previa homologación.  

LAUTARO CARMONA

UN PROBLEMA QUE 
SE DEBE ABORDAR

Sin duda, el proceso de adquisición de 
viviendas vive un momento complejo. 
Han aumentado su valor por los costos 
asociados, lo que ha redundado en un 
distanciamiento entre el precio y el 
ingreso de las personas, como explica 
el arquitecto, docente de la Universidad 
de La Serena y magíster en Economía 
Urbana, Carlos Moreno.

En materia de déficit, recuerda que 
ha aumentado el déficit de viviendas 
debido a lo dificultoso que ha resul-
tado para el área privada desarrollar 
nuevos proyectos de viviendas que 
estén al alcance de los usuarios, pero 
también por el aumento de personas 
que requieren de un inmueble.

“En Chile tenemos un déficit impor-
tante de viviendas y alto número de 
personas que requieren de una, que 
se ha visto agravado por la pandemia, 
por aspectos económicos, entre otros”, 
recordó. 

Sólo en la región el déficit supera 
las 25 mil viviendas, para lo cual el 
Gobierno ha implementado un Plan de 
Emergencia Habitacional que busca 
construir 12.490 viviendas en la Región 
de Coquimbo durante los 4 años de 
mandato.

Sin embargo, parte de los problemas 
de accesibilidad también se deben al 
aumento de los costos en la construc-
ción de viviendas. 

“El aumento de los costos ha ido 
creciendo por distintos factores: valor 
del suelo, costo de materiales, costo de 
mano de obra, costo de créditos, mayo-
res exigencias técnicas y ambientales, 
etc., que hacen que la unidad vayan 
teniendo cada vez un mayor costo”, 
manifestó el magíster en Economía 
Urbana.

Costos que se han distanciado del 
ingreso de las personas.

“El aumento del costo de las unidades 
de vivienda no va correlacionado con el 
aumento del ingreso de las personas y 
esa separación que se está produciendo 

es lo más peligroso que ocurre. Vamos 
a tener más dificultades para que las 
personas puedan acceder a una vivienda, 
adquirirla o incluso arriendo, porque 
también están subiendo”, advirtió.

BÚSQUEDA DE ALTERNATIVAS

El arquitecto explicó que el prome-
dio de ingresos de una familia en la 
región ha derivado en la búsqueda de 
alternativas.

“El ingreso promedio que tiene una 
familia de la Región de Coquimbo debe 
estar en torno a los 700 mil pesos y 
la teoría señala que no debería gastar 
entre un 20 y 25% de sus ingresos para 
financiar la vivienda. Si uno comienza 
a analizar el aumento del ingreso, este 
ha sido casi nulo o ha crecido muy poco 
por el incremento del IPC y, por tanto, 
el porcentaje que debo destinar no me 
alcanza para comprar una vivienda. Ese 
es el gran tema. Entonces, las personas 
buscan una segunda alternativa, que es 
el arriendo y el arriendo ha aumentado 
una enormidad”.

Esto conlleva a tomar decisiones a nivel 
familiar, sostiene, como el alejamiento 
de ciertos lugares para acceder a otros 
de menor precio, que pueden ser muy 
distintos y que implican otros costos 
asociados a la calidad de vida como 
tiempo y costos de traslado.

Para Moreno, si bien el Estado se está 
haciendo cargo, es necesario avanzar 
más rápido por la gran demanda por 
viviendas que hoy existe.
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 UF 06.01.23: $ 35.178,67 DÓLAR COMPRADOR: $856,60 DÓLAR VENDEDOR: $856,90 IPC NOVIEMBRE: 1,0% IPSA:+0,64%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el  
jueves en  5.124,20 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,66% y cerró en 
26.974,86 puntos. 

Royalty avanza en el Senado en medio de 
fuertes críticas de gremios locales

SE BUSCA QUE INICIATIVA VAYA EN APOYO A LAS REGIONES

Tras cinco meses de discusión, la Comisión de Minería 
de la Cámara Alta aprobó y despachó la iniciativa para 

ser discutida por sus pares de la Comisión de Hacienda. 
Desde el rubro minero regional en tanto, se insistió en 
que esta propuesta del ejecutivo –pese a las últimas 

indicaciones introducidas – generará grandes perjuicios 
a la actividad.

Después de cinco meses discutiendo 
las indicaciones que el gobierno actual 
incorporó al proyecto, la comisión de 
Minería aprobó la iniciativa que esta-
blece un royalty por la explotación de 
cobre y de litio.

La fórmula aprobada consiste en una 
tasa de entre 8 y 26% para las em-
presas que produzcan más de 50 mil 
toneladas métricas de cobre fino al año, 
en una escala progresiva, dependiendo 
del margen operacional que presenten, 
descontando en ese cálculo los gastos 
propios de la faena productiva, insumos 
y depreciación.

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, 
aseguró que el ejecutivo ha sido dialogan-
te, y espera seguir logrando consensos 
sobre el proyecto de royalty a la minería.

“Se ha visto toda la disposición del 
caso para poder ir contribuyendo a 
acercar posiciones y generar un nuevo 
royalty que incremente los recursos 
fiscales, y que, a su vez también, pue-
dan canalizarse en parte importante a 
las regiones y comunas, incluyendo a 
aquellas que se ven más afectadas por 
la actividad minera, y asimismo poder 
invertir desde el Estado en materias 
que van a diversificar la base productiva 
del país”, afirmó el titular de Hacienda.

En ese sentido, un segundo elemento 
del proyecto establece una tasa plana 
del 1% sobre las ventas anuales para 
la gran minería, siempre y cuando el 
margen operacional sea positivo. Tanto 
este punto como el anterior no tuvieron el 
respaldo de los senadores de oposición, 
que cuestionaron la escala planteada 
por el Ejecutivo, acusando que la carga 
tributaria podría superar el 26%.

De hecho, los parlamentarios oposi-
tores citaron estudios externos para 
acusar diferencias de hasta 8 puntos 
porcentuales con el Ejecutivo sobre la 
carga tributaria.

Respecto a la última indicación que 
presentó Hacienda, esta tuvo amplio 
respaldo, al aumentar hasta 450 millones 
de dólares los aportes de la recaudación 
del royalty a fondos regionales, de los 
cuales 55 millones irán directamente 
a zonas de producción minera.

GREMIOS EN CONTRA

El avance del proyecto, en tanto, fue 
criticado por los gremios de la Región 

de Coquimbo ligados a la minería.
Así, para Juan Carlos Saéz, presidente 

de Corminco, la iniciativa es derecha-
mente “mala” para la industria minera 
en general.

“No se trata solamente de que esta-
blezca un tributo especial para la gran 
minería. Es mala porque detiene una 
cadena que ha sido virtuosa en este 
país en los últimos 40 años, que es 
la cadena ininterrumpida de flujo de 
capitales extranjeros utilizados para 
invertir en minería. Esto nos deja en 
una posición poco competitiva, y al 
ser poco competitiva, vamos a perder 
la oportunidad de traer estos fondos 
para invertir”, indicó.

A juicio de Sáez, “nos estamos farrean-
do una gran oportunidad de hacer una 
buena reforma para hacer una reforma 
que solo le da en el gusto a la opinión 
de algunos y que no considera para 
nada la realidad del mercado y lo que 
esta industria le puede ofrecer al país”.

Por su parte, Matías González, pre-
sidente de la Asociación Gremial 
de Comerciantes y Empresarios de 
Salamanca, Acesa, quienes por lo de-
más, se relacionan directamente con la 
actividad minera a través de Pelambres, 
también se mostró crítico con la iniciativa.

“Hoy día las inversiones mineras van a 

por la sustentabilidad y la mantención 
de la producción, no por aumento. En 
ese sentido, hemos empujado un con-
cepto que lo hemos difundido por todas 
pares que tiene que ver con entender 
de que la industria minera no era lo 
que era antes, que era solamente la 
compañía minera. Hoy, la industria es 
la suma entre las compañías mineras 
y el territorio (…)”, afirmó.

Por lo mismo, González puntualiza que 
“nosotros como comunidad vivimos de la 
producción básicamente y los proyectos 
mineros nos permiten tener, de alguna 
forma, aumentos de venta. Pero esos 
aumentos de venta son temporales, 
mientras haya proyectos”, subrayó, 
punto que a su juicio se resiente con 
el proyecto de royalty.

Tras su apro-
bación en la 
Comisión de 
Minería del 
Senado, la ini-
ciativa pasó a 
ser estudiada 
por Comisión 
de Hacienda 
de la cámara 
alta. 
CEDIDA

MATÍAS GONZÁLEZ
PRESIDENTE ACESA

Los proyectos mineros 
nos permiten tener 
de alguna forma, 
aumentos de venta. 
Pero esos aumentos 
de venta son 
temporales, mientras 
haya proyectos”

JUAN CARLOS SÁEZ
PRESIDENTE CORMINCO

Esto nos deja en 
una posición poco 
competitiva, y al ser 
poco competitiva, 
vamos a perder la 
oportunidad de traer 
estos fondos para 
invertir”

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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CAJA DE AHORROS DE EMPLEADOS PÚBLICOS
CITACION A JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA DE IMPONENTES
En sesión de Directorio de la Caja de Ahorros de Empleados Públicos (en adelante, la “CAEP”) de 
fecha 14 de noviembre 2022, se acordó convocar en segunda citación a Junta General Extraordinaria 
de Imponentes de la CAEP (la “Junta”), para el día 12 de enero de 2023, a las 17:45 horas, con el 
objeto de que la Junta se pronuncie sobre la aprobación de: /i/ el nuevo Reglamento Electoral de 
la CAEP; y /ii/ el Reglamento sobre Conflicto de Intereses de la CAEP, todo lo anterior de acuerdo 
a los proyectos de nuevos textos de los referidos Reglamentos que se encuentran a disposición de 
los imponentes en todas nuestras sucursales y en nuestro sitio web: www.caep.cl

No obstante que la mesa que conducirá la Junta se reunirá en las oficinas ubicadas en Avenida 
Presidente Bulnes N° 176, comuna y ciudad de Santiago, el Directorio de la CAEP acordó disponer 
que los imponentes asistan a la Junta exclusivamente a través del uso de medios tecnológicos 
para efectos de facilitar y fomentar la participación y votación a distancia. Más información 
respecto a la Junta y de cómo participar de forma remota, estará disponible y se comunicará 
oportunamente en nuestro sitio web: www.caep.cl

PRESIDENTA DEL DIRECTORIO
CAJA DE AHORROS DE EMPLEADOS PÚBLICOS

REMATE

Ante CUARTO Juzgado Letras Antofagasta, San Martín 2984 7º y 8° piso, día 24 de 
enero de 2023, 11:30 horas, remate por video conferencia plataforma zoom inmueble 
ubicado La Serena, corresponde al Lote N° 1, resultante de la subdivisión de la Parcela 
N° 125, Colonia Presidente Gabriel González Videla, Sector Norte. Inmueble inscrito 
nombre demandado, fojas 785, N° 660 del Registro Propiedad año 2010, Conservador 
Bienes Raíces La Serena. Mínimo posturas $98.057.801- Precio y Costas pagaderos 
contado dentro de quinto día. Postores deben rendir caución por 10% del mínimo 
cupón de pago o depósito judicial en cuenta corriente del tribunal, en ningún caso será 
aceptada la modalidad de transferencia electrónica; y deberá remitirse copia del 
comprobante respectivo, junto con sus datos de contacto, al correo electrónico 
jl4_antofagasta@pjud.cl antes de las 12:00 horas del día anterior a la fecha fijada 
para el remate. Demás antecedentes constan en expediente virtual, causa “ITAÚ 
CORPBANCA/ ROJAS”, ROL Nº 309/2020.  Fecha veintiocho de diciembre de dos 
mil veintidós.

Rosario Del Carmen Pohl Pohl 
Secretario PJUD

BíoBío / Chile

@eldia_cl

Tohá defiende indulto: “Siempre son personas 
que tienen un reproche de la Justicia”

RESPECTO AL CASO DE LUIS CASTILLO

La ministra Tohá 
sostuvo que 
“cada vez que se 
indulta a alguien, 
se está indul-
tando a alguien 
condenado, los 
indultos no son 
ni políticas de 
seguridad, ni 
reemplazan los 
procesos judi-
ciales”
MINISTERIO DEL INTERIOR

El sujeto registra 5 
condenas en su historial 

y 26 causas judiciales 
en su contra, a la que se 

sumó lo sucedido en 2019, 
donde fue sorprendido 

participando en saqueos y 
ataques al Registro Civil de 

Copiapó.

La ministra del Interior, Carolina Tohá, 
defendió el indulto a Luis Castillo, 
quien es uno de los condenados por 
delitos durante el estallido social que 
fue favorecido por la decisión del 
presidente Gabriel Boric.

Recordemos que según un repor-
taje de Canal 13, Castillo registra 5 
condenas en su historial y 26 causas 
judiciales en su contra, a la que se 
sumó lo sucedido en 2019, donde fue 
sorprendido participando en saqueos 
y ataques al Registro Civil de Copiapó.

Al respecto, la ministra Tohá sos-
tuvo que “cada vez que se indulta a 
alguien, se está indultando a alguien 
condenado, los indultos no son ni 

políticas de seguridad, ni reemplazan 
los procesos judiciales”.

“Siempre son personas que tienen un 
reproche de la Justicia y son personas 
que no por ser indultadas dejan de 
tener ese reproche”, defendió.

En ese sentido, apuntó que “esas 
condenas siguen siendo válidas, los 
procesos no quedan en cuestión”.

“Hay una atribución excepcional 
que se le entrega a los presidentes 
para que ellos puedan considerar 
cuando corresponde o es adecuado 
que esa persona no siga en prisión, 
pero sigue condenada y sigue res-
ponsable de un delito, tanto Castillo, 
como cualquiera otra que haya sido 

indultada por el presidente Boric o 
por cualquier presidente que haya 
indultado previamente”, sentenció.

Por otro lado, respecto a la nomina-
ción de Miguel Ángel Valencia para 
asumir como nuevo Fiscal Nacional, 
la ministra Tohá reiteró la defensa del 
Gobierno a su postulación.

“En cada oportunidad, el presidente 
ha hecho un balance de lo que le 
parece la mejor propuesta que puede 
hacer, en las condiciones que tiene 
en el Senado, para que ese nombre 
tenga la posibilidad de concitar estos 
apoyos tan amplios que se requieren”, 
indicó.

“Así se evaluó la primera vez, así se 

evaluó la segunda vez y de la misma 
manera se evaluó en esta tercera 
ocasión”, agregó.

En ese sentido, descartó que el 
nombre de Valencia se haya elegido 
por presiones de parte de algunos 
senadores.

“Esto no tiene que ver con otros cál-
culos que eso mismo, el mejor nombre 
disponible de la quina y que tenga 
posibilidad de tener estos amplios 
quorums que se requieren”, sentenció.

Por último, mostró su confianza en 
que esta vez el nombre propuesto por 
el presidente Gabriel Boric logre el 
apoyo necesario en el Senado para 
ser elegido Fiscal Nacional.
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El presidente de Ucrania, 
acusó este jueves a Rusia 
de querer “usar la Navidad 

como una tapadera” 
para detener el avance 

del ejército ucranio en el 
Donbás y acercar equipos 

y municiones a sus 
posiciones.

Zelenski acusa a Rusia de “usar la Navidad” 
para detener el avance del ejército ucraniano

RESPONDIÓ A VLADIMIR PUTIN

El presidente de Ucrania, Volodímir 
Zelenski, respondió así al presidente 
ruso, Vladimir Putin, quien ordenó 
hoy un alto el fuego de 36 horas 
a partir del mediodía de mañana, 
viernes, tras el llamamiento del 
patriarca de la Iglesia ortodoxa rusa, 
Kiril, de establecer una tregua de 
Navidad, que los creyentes ortodoxos 
celebran el 7 de enero.

“Ahora quieren usar la Navidad 
como una tapadera para detener 
al menos brevemente el avance de 
nuestros muchachos en Donbás 
y acercar equipos, municiones y 
hombres movilizados a nuestras po-
siciones. ¿Qué traerá esto? Sólo otro 
aumento en el número de muertos”, 

denunció Zelenski en su habitual 
discurso nocturno.

Insistió en que “todos en el mun-
do saben cómo el Kremlin usa los 

El 12 de diciembre, agregó, Rusia 
recibió una oferta para comenzar la 
implementación de la Fórmula de la 
Paz con la retirada de las tropas de 
ocupación justo el día de Navidad, 
sin embargo, dijo que desde ese 
día “el número de soldados rusos 
muertos fue de casi 95.000”.

Zelenski dijo que Rusia ya ha perdido 
“casi 110.000” soldados muertos 
en esta guerra, emprendida el 24 
de febrero del pasado año.

“Aquellos que continuaron el terror 
contra nuestro país y enviaron a 
toda esa gente suya al matadero, 
rechazando nuestras ofertas para 
detener la agresión rusa, ciertamente 
no valoran la vida y definitivamente 
no buscan la paz”, reiteró.

El presidente ucraniano sentenció 
ante la propuesta de Putin que “la 
guerra terminará cuando tus sol-
dados se vayan o los expulsemos”.

parones en la guerra para continuar 
la guerra con renovado vigor”, dijo.

Por ello, advirtió de que “para 
terminar la guerra más rápido, eso 
no es lo que se necesita en abso-
luto. Lo que se necesita es que los 
ciudadanos de Rusia encuentren 
el coraje para liberarse de su ver-
gonzoso miedo a un hombre en el 
Kremlin, al menos durante 36 horas, 
al menos en Navidad”.

Recordó que el 15 de noviembre 
se presentó la Fórmula de la Paz de 
Ucrania, y que uno de sus puntos 
prevé la retirada de las tropas de 
ocupación rusas de Ucrania.

“Esta es una forma garantizada 
y fiable de cesar el fuego, detener 
las bajas y la guerra en general”, 
afirmó, al alertar de que “desde 
la mañana de ese mismo día, el 
número de soldados rusos muertos 
fue de 82.000”.

BíoBío / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Parcela 130, con 3d, 1b, Mar 
Mediterráneo.  F: 990773252 - 
992955729

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Departamento, centro, por 
día, $45.000 diario. Llamar  F: 
512220280 - 995642860

Departamento playa La Herra-
dura, turistas, 4 personas, 
$60.000 diario.  F: 512220280 
- 995642860

ARRIENDO - PIEZA

Sector centro, La Serena, 
habitación, gastos comunes, 
$120.000.  F: 982821850

VENDO - CASA

Vendo casa amoblada en Ovalle, 
4 dormitorios, cocina comedor, 
un baño con ducha caliente, 
pequeño patio, ante jardín con 
enrejado perimetral, cercano 
a hospital nuevo, universidad, 
colegios, con locomoción a la 
puerta. Tratar al  F: 958299664 
con Nolvia.

VENDO - TERRENO

Fundo Loreto Parcela con 
casa. Oportunidad WhatsApp  
F: +56974950474

VENDO - PROPIEDADES

La Serena Fundo Loreto Par-
cela + Casa Oportunidad F: 
+56935599244

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Kia Soluto 2021 Todo al día, lle-
gar y transferir, $10.000.000, 
conversable.  F: 983659716 - 
959084605

Hyundai Elantra 2017 Excelen-
tes condiciones, $10.250.000, 
conversable.  F: 951893853

VENDO - FURGÓN

Furgón cerrado ,  b lanco , 
Wolkswagen, transporter carga 
2.0, año 2018, full equipo, die-
sel, carga 1.500 Kg, largo 5.30, 
ancho, 1.90, alto 1.90, en buen 
estado. Interesados llamar  F: 
993424676

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio Copiapó necesita 
Profesor Lenguaje, 40 horas, 
se entrega habitación, andre-
apozo2001@gmail.com.  F: 
522220874

Se requiere personal de trabajo, 
Empresa Starco-Demarco, Cho-
fer, clase A4 y peoneta. Intere-
sados llamar  F: +56991617891

Se necesita Chofer con licen-
cia A5 o A2, con contrato, 
trabajo en ruta, para mane-
jar tracto americano, marca 
Inter con caja Fuller. Llamar 
al +56963292914. Enviar currí-
culum correo: comercialreyli-
bardo@gmail.com. Rut chileno, 
Coquimbo - La Serena F: .

Se necesita Jardinero con 
experiencia para sector La 
Herradura de Coquimbo. 
Enviar currículum a:  F: dani-
saaguirrej@gmail.com

Colegio de excelencia, requie-
re contratar: Coordinador 
UTP, Enseñanza Media, (Expe-
riencia en cargo). Docente 
Lenguaje, (Ejercer cursos 
desde 5° a 8° Básico). Enviar 
C.V. a:  F: postulacioncsnls@
gmail.com

Colegio de excelencia, requie-
re contratar: Docentes y 
Asistentes de la Educación 
2023. Enviar C.V. a:  F: postu-
lacioncsnls@gmail.com

Colegio Leonardo Da Vinci 
de Vicuña, requiere contra-
tar Profesor/a de Física, por 
30 horas. Interesados enviar 
currículum a:  F: equipotec-
nicovicuna@ldv.cl

Condominio Dunas de Morri-
llos busca Auxiliares de Aseo 
y Mantención varón. Damos 
transporte al personal. Sueldo 
líquido $420.000 aprox. Enviar 
CV:  F: administracion.morri-
llos@gmail.com

Escuela Las Cañas de Illapel 
para completar su planta 
Docente 2023, requiere con-
tratar Profesor (a) General 
Básica para Inglés, Historia y 
Geografía, Lenguaje y Comuni-
cación. Profesor (a) de Religión 
y Psicólogo para el Programa 
de Integración Escolar. El esta-
blecimiento educacional se 
encuentra ubicado en la loca-
lidad de Las Cañas Uno a 20 
Km. de Illapel. Enviar antece-
dentes a escuelita90@yahoo.
es; zunigasalinas@gmail.com; 
f.aguileraacosta@gmail.com 

Necesito Operador de Bomba 
o Cajeros, adultos, trabajar en 
Estación Servicio Shell, Melga-
rejo 1.200, centro Coquimbo, 
presentarse currículum F: .

Necesito Operador de Bomba o 
Cajeros, adultos, trabajar Esta-
ción Servicio Shell, Balmaceda 
2884, frente Paseo Balmaceda, 
presentar currículum F: .

EMPLEO BUSCAN

Se ofrece Ingeniero Construc-
tor con basta experiencia en 
edificación a particulares y 
empresas.  F: 962030927

GENERALES
SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

Refrigeración: Reparo, cargo 
refrigeradores, vitrinas, con-
geladoras, todo tipo máquinas 
refrigeradas a domicilio. Garan-
tías.  F: 973792445

SÓLO MAYORES

Boliviana independiente, cari-
ñosa, complaciente, Carolina.  
F: 935835268

$10.000, lolita boliviana Yisel, 
amorosa, apasionada, besos 
reales, lindo cuerpo, centro.  
F: 962885047

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 986693563

Mariela 47 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Claudia 37, Martina 36, bonitas, 
delgaditas, excelente atención, 
conócenos.  F: 978268272

plus

EXTRACTO
El Juzgado de Letras y Garantía de Los Vilos, por sentencia de fecha 
28 de noviembre de 2022, en autos civiles ROL V-177-2022, se 
declaró la interdicción por demencia de MAITE ANTONELA 
GUTIERREZ PLAZA, cédula nacional de identidad N° 22.245.515-4, 
con domicilio en sector La Manga Dos, sin número, comuna de 
Canela, región de Coquimbo, a quién se le priva de la administración 
de sus bienes, designándose curadora general, a doña YECENIA 
DEL CARMEN PLAZA OLIVARES, cédula nacional de identidad N° 
13.360.184-8. Los Vilos 22 de diciembre de 2022.

Daniela Febes Olivares González
Secretario PJUD

EXTRACTO
El Juzgado de Letras y Garantía de Los Vilos, por sentencia de fecha 07 de 
octubre de 2022, en autos civiles ROL V-178-2022, se declaró la 
interdicción por demencia de JAVIER NICOLÁS OLIVARES HENRÍQUEZ, 
cédula nacional de identidad N° 11.328.876-0, con domicilio en Camino 
Canelilla, sin número, comuna de Canela, región de Coquimbo, a quién se le 
priva de la administración de sus bienes, designándose curadora general, 
a doña ELSA ISABEL OLIVARES HENRÍQUEZ, cédula nacional de 
identidad N° 10.611.687-3. Los Vilos 27 de diciembre de 2022.

Daniela Febes Olivares González   -    Secretario PJUD

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews

El índice de Daniel encontró
el automóvil que necesitaba 
para salir con sus amigos.
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“Quiero ser el referente del género 
romántico urbano en Chile”

SIVEN, ARTISTA MUSICAL NACIONAL.

CEDIDA

El artista emergente que lanzó su carrera durante el 
mes de agosto del año pasado, conversó con Diario El 

Día acerca de su reciente hit “Tuyo” y sus primeras 
presentaciones en vivo realizadas en la IV región, en las 

que transmitió su talento cantando en la Caleta San Pedro 
de La Serena y la Pampilla Navideña de Coquimbo.

Tras presentarse el pasado 23 de 
diciembre en la Caleta de San Pedro 
de La Serena, el artista emergente 
llamado “Siven”, en entrevista con 
diario El Día, conversó sobre sus inicios, 
como se relacionó con la música, sus 
actuales experiencias cantando en 
sus recientes eventos en vivo que ha 
realizado en la región de Coquimbo y 
lo que le depara en el futuro.

Nacido en Santiago de Chile, el can-
tante relató cómo fue su debut ac-
tuando en la Caleta de San Pedro de 
La Serena y en la Pampilla Navideña 
de Coquimbo, donde pudo presentar 
su repertorio musical, con sus dos 
principales canciones lanzadas en 
redes sociales y plataformas musicales, 
“Tuyo” y “Sin Ti”, que son las primeras 
impresiones de su denominado estilo 
“Romántico Urbano”, con el que espera 
consolidarse como una nueva apuesta 
musical en la escena.

-¿Cómo se origina tu relación con 
la música?

“Mi gran influencia fue mi madre, 
desde niño ella me ponía frente a la 
radio y así adquirí el gusto por la música, 
luego en el colegio estuve vinculado a 
actividades artísticas como teatro y el 
coro, tuve apariciones en televisión en mi 
época juvenil, participé en un programa 
de Canal 13 y en un matinal, además 
en mi etapa escolar fui vocalista de 
muchas bandas”.

-¿Qué te impulsó a empezar esta 
carrera musical?

“Estudié Ingeniería Comercial porque 
mi papá también lo fue, hace algún 
tiempo falleció y eso me afectó, fue 
uno de los momentos más tristes de 
mi vida, pero dentro de esa tristeza 
vi una luz que se reflejó como este 
amor por la música, lo que sumado 
a una ruptura amorosa me impulsó a 
lanzarme como solista el 25 de agosto 
del año pasado”.

-¿Por qué te llamas Siven?
“Quise fundar mi proyecto de la mano 

de Dios, Siven fonéticamente significa 
siete en alemán y para mí este número 
es muy importante, porque en el sép-
timo día Dios descansó y es algo que 
me conecta espiritualmente con él, de 
hecho, mi logotipo tiene una estrella 
en alusión a Cristo”.

-¿Cuáles son las principales in-
fluencias musicales de Siven?

“Aunque mi mayor influencia es 
Luis Miguel, me asemejo al estilo de 
Sebastián Yatra porque mi música es 
pop urbana, romántica y latina, y por 
un viaje que realice a Colombia, quise 
hacer esta fusión entre lo romántico 
y lo urbano”.

-Actualmente, has lanzado dos can-
ciones, ¿Cómo ha sido la recepción 
a tu música?

“En casi 4 meses, Tuyo está llegando 
a 800k de visualizaciones y Sin Ti tiene 
alrededor de 700k de visitas en YouTube, 
esta última sonó en muchos países de 
Latinoamérica, donde se crearon fan 
clubs en Colombia, Ecuador y México. 
A la gente le gusta mucho la música 
romántica, aunque pase el tiempo es 
un género muy escuchado, y mi estilo 
se basa en lo bailable mezclado con 
letras de amor, que cualquier persona 
podría dedicarle a alguien, es música 
para todo tipo de público”.

-¿Qué es lo que te motiva al com-
poner canciones?

“Principalmente, son historias per-
sonales, Sin Ti es la historia que me 
pasó con la ruptura amorosa y Tuyo 
trata del enamoramiento y de soñar 
con esa persona con esperanza, porque 
mi foco musical es el amor”.

-¿Por qué decidiste debutar en vivo 
en la región de Coquimbo?

“Tengo una conexión muy bonita 
con la región, mi abuelo nació ahí y 
mi primera presentación en vivo fue 
el evento de beneficencia de la Caleta 
San Pedro, donde estaba toda la co-
munidad recibiendo sus regalos de 
Navidad, pero la gente se interesó en 
mi proyecto y al bajarme del escenario 
se sacaron fotos conmigo”.

-¿Cuáles son tus expectativas a 
futuro como artista musical?

“Estoy trabajando en un disco de 

más de 10 canciones y pienso seguir 
trabajando en eventos en vivo, uno de 
mis sueños es ser telonero nacional de 
Sebastián Yatra, llegar al Festival de 
Viña y ojalá que mi música traspase 
fronteras a otros países, quiero ser el 
referente del género romántico urbano 
en Chile”.

-Por último: ¿Hay algún mensaje 
que quieras entregarle a quienes 
te siguen?

“Un gran abrazo a los que me apoyan, 
síganme en mis redes sociales como 
Siven_Oficial, y luchen por los sueños 
de su corazón, la vida es muy corta para 
hacer lo que no amamos”.

Sergio Pizarro / La Serena

@eldia_cl
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

CORREDORA  CON  20  AÑOS  DE  
EXPERIENCIA CARTERA DE TURISTAS  

NECESITA

Departamentos amoblados ubicados 
en Avenida  del Mar,  Puertas  del  Mar, 

Laguna del Mar y Avenida Pacífico 
Interesados contactarse a los teléfonos: 

995642860     51  2220280

Nicolás Cárdenas / Coquimbo

@eldia_cl

Luciano Cabral: Una nueva oportunidad 
para reencaminar su carrera en el puerto

COQUIMBO UNIDO

El volante pudo sumar sus primeros minutos con Coquimbo Unido tras un largo periodo 
inactivo por haber estado en la cárcel.

CHRISTIAN SILVA

El futbolista, quien estuvo 
cinco años detenido 

en Argentina por estar 
involucrado en un caso 

de asesinato, volvió a 
las canchas frente a 

la Universidad de Chile 
en el torneo de verano 

desarrollado en el estadio 
Francisco Sánchez 

Rumoroso.

El mes de enero siempre tendrá un 
significado especial para Luciano Cabral, 
en 2017 en el primer día de ese año, 
estuvo involucrado en un caso de homi-
cidio que lo llevó a prisión. Sin embargo, 
ahora en 2023, pudo reivindicarse 
y retomó su carrera como futbolista 
que llevaba inactiva bastante tiempo. 
El regreso sucedió en Chile, país que 
defendió en un Sudamericano sub-20 
bajo el mando de Hugo Tocalli por el 
2015 en Uruguay, concretamente en 
el torneo de verano que en la tarde del 
miércoles inauguraron Universidad de 
Chile y Coquimbo Unido. Este último, 
siendo el club que le dio una nueva 
oportunidad en el fútbol a Luciano para 

la presente campaña. 
Oriundo de la localidad de General 

Alvear en la Provincia de Mendoza, 
el volante de 27 años fue uno de los 
refuerzos más bullados que sumó el 
elenco aurinegro para agregar en su 
plantilla este año. Si bien estuvo inac-
tivo por un largo periodo, tras recibir la 
libertad condicional, se puso a entrenar 
para recuperar su estado físico. Por 
lo cual, antes de fichar por el barbón 
estuvo trabajando un tiempo con el 
equipo que lo formó al otro lado de la 
cordillera, Argentinos Juniors.

Así fue como mediante la cuenta de 
Twitter de Coquimbo Unido, el pasado 11 
de diciembre anunció su incorporación: 
“Las segundas oportunidades como 
entrega nuestro club y la posibilidad 
de retomar nivel son la conjunción que 
tienen al nuevo refuerzo porteño como 
otra de las incorporaciones nacionales 

que llega al puerto coquimbano”. De 
esa forma, empezaba un nuevo camino 
para el jugador en el conjunto pirata.

EL ANSIADO DEBUT

La tarde noche de este miércoles, 
se daba el puntapié inicial a la Copa 
Verano Coquimbo en el estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, con el encuentro 
entre el local aurinegro (esta vez vestido 
de blanco) y su similar de Universidad 
de Chile. Nuestro protagonista, quien 
utilizó la camiseta número 29, no estuvo 
desde el arranque del partido. Aunque 
en el minuto 72, el técnico Fernando 
Díaz decidió darle rodaje y entró al 
césped por Rodrigo Holgado.

Allí pudo demostrar su calidad como 
jugador, realizando jugadas en velocidad 
que el público simpatizante del barbón 
aplaudió. En conversación con diario El 
Día, Joe Abrigo nos entregó detalles 
sobre el estado físico de Cabral, desta-
cando el trabajo y motivación que tiene 
el futbolista frente a este nuevo reto 
vistiendo la casaca coquimbana. “Se 
está adaptando físicamente bien. De 
a poco obviamente, después de estar 
un tiempo parado. Quizás le cueste un 
poco, pero se le ve bien y con ganas”, 
detalló.

Del mismo modo el referente co-
quimbano contó que su presencia en el 
equipo será vital para los intereses del 
club en la temporada que está próxima 
a iniciarse. “Creo que va a ser un jugador 
importante, porque las condiciones que 
tiene hay muy pocas aquí en el fútbol 
chileno, agregó.

APOYO PARA EL JUGADOR

Tanto los mismos jugadores, como el 
cuerpo técnico están convencidos de 
que una buena bienvenida al equipo 
serán fundamentales en el desempeño 
de Cabral. De esta forma, el volante 
lentamente ha ido acoplándose a sus 
compañeros. “He tenido la posibilidad 
de conversar con él y está muy moti-
vado con la oportunidad de jugar. Es un 
jugador de mucha técnica y calidad, por 
lo que estamos muy contentos con su 
incorporación”, afirmó Abrigo.

Por la misma línea, el Director Técnico 
Fernando Díaz en conversación con El 
Día, detalló su incorporación al equipo y 
el buen recibimiento que ha tenido. “El 
plantel en general es muy buena gente. 
Los muchachos conscientes de lo que 
había pasado, le abrieron la puerta y lo 
han ayudado en su reinserción al fútbol 
profesional”, comenta.

Eso sí, el entrenador asume que su diri-
gido pasó por una situación complicada, 
enfatizando particularmente en esta 
gran ocasión para poder reemprender el 
rumbo y hacer una carrera futbolística 
lo más normal posible. “Es un jugador 
que tiene bien claro lo sucedido y la 
oportunidad que tiene delante. En esa 
mixtura entre la ayuda de los jugadores 
y su compromiso, me parece que de-
biera funcionar esta apuesta. Así será 
un futbolista importante”, agregó el 
Director Técnico.

Si bien el año recién comienza, con los 
minutos sumados y la buena impresión 
de sus compañeros, cuerpo técnico e 
hinchas piratas. El futuro del jugador 
pareciera tener un buen horizonte en 
el puerto, por mientras sigue sumando 
rodaje dentro del futbol profesional 
chileno.
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anereS ventura
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ATRACCIÓN

VEN A CONOCER NUESTRA

Encuéntranos en: Ruta 5 con Cuatro Esquinas, La SerenaFunción todos los días desde las 16:00 hrs

Todos los juegos que puedas las veces 
que quieras por $ 12.000

 

Todos los juegos que puedas las veces Ciclón Loop

 

Explora Serena Aventura

José García / La Serena

@eldia_cl

Rugby Seven La Serena confirma fechas 
y equipos para su edición 2023

DEPORTE REGIONAL

La competencia contará con ocho equipos, seis nacionales y dos trasandinos. La cita es este 
sábado en el Complejo Deportivo del Colegio Inglés Católico.

CEDIDA

Torneo entrega un cupo 
para Seven de Viña Del 

Mar, el campeonato 
reducido más importante 

de Chile.

La tercera edición 2023 del torneo 
rugbístico estival regional se reali-
zará el 7 de enero en el Complejo 
Deportivo del Colegio Inglés Católico 
de La Serena. La actividad reunirá 
a 8 equipos: seis chilenos proce-
dentes de Antofagasta, Santiago y 
La Serena, a los que se suman los 
argentinos de San Juan Rugby y 
Huaziul Rugby, quienes competirán 
por conquistar el cetro de campeón, 
que en la última edición cayó en 
manos de Seminario Rugby LS. 

Para los organizadores de esta 
instancia, retomar la competencia 
es de gran importancia tanto como 
contar con la presencia de elencos 
trasandinos, como lo da a conocer 
Enzo Rodríguez, presidente club 
Old Anglonians, quien señala que, 
“lo que esperamos de este Seven 
como es la tercera edición es que 
esto se consolide para que continúe 
año a año y ojalá cada vez hacer 

crecer más este deporte y al mis-
mo tiempo hacer crecer el rugby 
regional particularmente y de la 
zona norte, lo cual al subir el nivel 
todos mejoramos”.

Lo anterior se suma a las palabras 
de Joaquín Vicencio, directivo del 
Club de Rugby serenense, quien 
destaca que “la idea de este Seven 
es hacer crecer esta modalidad de 
juego y que llegue a la comunidad 
para que se entere en qué consiste, 
si bien es un deporte de bastante 
contacto, es un deporte de mucha 

camaradería, se respetan muchos 
los principios deportivos. De igual 
forma, esperamos que, como en 
varias partes del mundo, el deporte 
se extienda y no sea solo de hom-
bres, sino también de integrantes 
femeninas”.

En cuanto a la competencia, los 
jugadores manifestaron que es una 
instancia sumamente importan-
te, como lo refleja Ricardo Rocco, 
jugador del Old Anglonians, quien 
argumento que “este Seven es im-
portante para nosotros como club, ya 

que podemos compartir y comparar 
niveles. Además, lo lindo de esto 
es que podemos venir con amigos, 
familia y compañeros, sin importar 
el color de la camiseta. Obviamente, 
sin dejar de lado la competición, 
queremos ganarla y llegar a Viña. 
Ser los mejores”.

La jornada tiene un sentido de-
portivo, aunque no descuida el am-
biente familiar, como lo da a conocer 
Francisco Hernández, miembro de 
la directiva de Rugby La Serena: “el 
evento es absolutamente familiar, 
habrá, además de buen Rugby, equi-
pos que vienen del norte, locales y 
argentinos esperamos que sea un 
evento y lo diseñamos para que sea un 
evento donde toda la familia disfrute 
con diferentes cosas para pasar el 
calor y también comida clásica de 
este tipo de evento”.

La invitación está abierta a todas 
las y los habitantes de la región de 
Coquimbo a asistir a esta destacada 
actividad deportiva, recordando la 
importancia de apoyar el deporte 
regional y nacional. Del mismo modo, 
toda la comunidad podrá participar 
y compartir en un grato ambiente 
familiar de manera gratuita, con 
comida y bebestibles a la venta para 
hacer de esta una jornada inolvidable. 

La competencia se desarrollará en 
modalidad de grupos en un horario 
contemplado desde las 10 AM del 
sábado hasta las 18:00 pm del 
mismo día. En cuanto a los duelos 
de semifinales y final, esos se con-
cretarán por la tarde.



SERVICIOS      I    VIERNES 6 DE ENERO DE 2023  I  el Día22  I

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  SABADO DOMINGO

0-10 -1/11 2-14
Radiación 1 del 10

Los Vilos

HOY  SABADO DOMINGO

7-12 5-12 6-13
Radiación 1 del 10

HOY  SABADO DOMINGO

2-9 2-10 4-14
Radiación 1 del 10

CanelaRío Hurtado

HOY  SABADO DOMINGO

1-10 0-11 5-15
Radiación 1 del 10

Monte Patria

HOY  SABADO DOMINGO

9-24 8-27 10-28
Radiación 1 del 10

Ovalle

HOY  SABADO DOMINGO

4-22 3-25 5-26
Radiación 1 del 10

Vicuña

HOY  SABADO DOMINGO

5-26 4-28 6-30
Radiación 1 del 10

Coquimbo

HOY  SABADO DOMINGO

11-15 10-16 12-17
Radiación 1 del 10

La Serena

HOY  SABADO DOMINGO

11-15 10-16 12-17
Radiación 1 del 10

02 Chilevisión

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 
08.00 Contigo en la mañana. 13.00 
CHV Noticias tarde 15.30 Contigo 
en directo 17:30 Pasión Prohibida. 
19.00 Yo soy

20:25         CHV Noticias central
22.15          El tiempo
22:30 Podemos Hablar
01.00         La divina comida
03:30 Minas al poder
05:00 Lo mejor de viña:   
 Trasnoche

04 TVN

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 Hoy se habla 
16:30 Rojo y Miel 17:25 Pampa Ilusión 
18:20 Carmen Gloria a tu servicio 
19:45 Amor sin recetas

20:55  24 horas central
22:40 TV Tiempo
22.45 Siempre Alice
02:00 El día menos pensado
03:15 TV Tiempo 
03:30 El cuento del Tío 
04:30 La vida es una Lotería 
05:30 Chile Conectado

05:30 Swiss nature labs 14:00 Reino 
animal 14:30 Swiss nature labs 19:00 
La vida es una canción 20:00 Grachi

21:00  Grachi
22:00 Alerta Cobra
23:00 Iglesia Universal 
01:00 Extranormal
01:50 Fin de emisión.

05 TELECANAL

05:00 Swiss nature labs 10:00 Ante-
na 3D 15:00 Swiss nature labs 15:30
Hola Chile 17:30 Hola Ciencia 18:30 
Hola Chile 19:30 Antena 3D

21:00 La rosa de Guadalupe
22:00 Mentiras Verdaderas
00:00 Sex and the city
00:30 Swiss nature labs
02:00 Águila Roja 
03:00 Sex and the city
04:00 Fin de emisión

07 La Red

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta  08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
15:25 El Tiempo 15:30 Hasta encon-
trarte 16:20 Casa de muñecos  17:30 
El escape de Cemre  18:10 La hora 
de jugar 19:00 Me robaste el corazón 
19:50 La ley de Baltazar

20:30 La ley de Baltazar
21:15 Meganoticias Prime
22:25 El Tiempo
22:30 Paola y Miguelito 
00:30  Viajando ando
01:30 Fuera del aire

11 Mega

06:00 3x3  06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu Día 13:00 Teletrece tarde 14:30 El 
Tiempo 14:35 Yo soy Betty, la fea 15:45
Yildiz 16:35 Alev 17:20 Caso cerrado 
19:25 Qué dice Chile

20:55 Teletrece central
22:40 El Tiempo
22:50 Cromosoma 21
23:40 Grandes Eventos. Enemigo 
 público
01:40 Station 19
02:55 Fuera del aire

13 Canal 13

TV Abierta

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia Dr. Simi Diego Por-
tales 331.
OVALLE
Cruz Verde. Benavente 1.

SANTORAL

Wilma, Melanio

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:30 0.41 B 
10:07 1.09 P 
15:30 0.51 B 
22:14 1.65 P

MAÑANA
05:06 0.39 B 
10:44 1.10 P 
16:09 0.51 B 
22:49 1.65 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

Sudoku
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Mareas

AMOR: Serene su corazón para que 
este esté más preparado para reen-
contrarse con el amor. SALUD: Trate 
de evitar los malos ratos ya que 
afectan su alma. DINERO: Analice 
con calma las opciones de trabajo 
y analice si habrá proyecciones 
de crecimiento. COLOR: Naranjo. 
NÚMERO: 11.

AMOR: Necesita hacer grandes 
cambios en su vida. Piense que 
cosas puede mejorar. SALUD: Esta 
jornada cuídese de los accidentes 
en su hogar. DINERO: No se quede 
solo con lo que tiene, tal vez nece-
site emprender algún negocio pe-
queño. COLOR: Beige. NÚMERO: 14.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: El amor lentamente se irá 
acercando a usted, pero la paciencia 
será lo más importante. SALUD: 
Piense más las cosas que hace. No 
corra riesgos. DINERO: Aproveche 
las oportunidades que se presenten 
en especial si se trata abarcar 
hacia otros rumbos. COLOR: Violeta. 
NÚMERO: 2.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Trate de abrirse más a la vida. 
No la desperdicie enojándose por 
tonterías. SALUD: Trate de distraerse 
un poco más para no sentirse 
agobiado/a. DINERO: Puede ser que 
su enfoque en el trabajo no sea el 
más adecuado y sea necesario mo-
dificarlo. COLOR: Gris. NÚMERO: 3.  

AMOR: Analice cuales son las co-
sas que le hacen bien al corazón y 
trate de nutrirse de ellas. SALUD: 
No se descuide tanto. Cuide su 
salud. DINERO: Involucrar todo lo 
que ha logrado por un negocio 
riesgoso es tener una actitud muy 
irresponsable. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 6.

AMOR: Las cosas deben hablarse 
más antes de pensar que ya están 
resueltas. SALUD: Cambiar los 
hábitos permitirá aumentar su es-
peranza de vida. DINERO: No pierda 
el norte al momento de decidir las 
acciones que debe tomar para que 
mejoren las cosas en su trabajo. 
COLOR: Crema. NÚMERO: 20.

AMOR: Aproveche esta esta pri-
mera quincena para reflexionar 
sobre lo que ha sido su vida hasta 
ahora. SALUD: Cuidado con las 
enfermedades infecciosas. DINERO: 
Reorganice mejor las finanzas 
de su negocio o casa para evitar 
problemas más graves en el corto 
plazo. COLOR: Ocre. NÚMERO: 17.   

AMOR: Andar de mal humor reper-
cute en los vínculos con los demás, 
trate de controlarse. SALUD: Analice 
que cosas le hacen bien y que no. 
decídase. DINERO: Si no mejora los 
mecanismos de comunicación con 
sus colegas es muy difícil que las 
cosas mejoren. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 10.

AMOR: Evite conflictos con quienes 
le rodean o estos pueden incluso 
llegar a generar una fractura. 
SALUD: Haga lo posible por evitar 
los focos de conflictos. DINERO: 
No desperdicie las oportunidades 
para ampliar los rubros de su ne-
gocio, reinvierta. COLOR: Morado. 
NÚMERO: 24.

AMOR: Esta primera quincena 
de enero debe ser aprovechada 
compartiendo con su familia y 
amistades. SALUD: Todo lo que 
sea perjudicial para su salud debe 
ser apartado. DINERO: Las cosas 
en las finanzas deben ser tomadas 
con mucha seriedad. COLOR: Plo-
mo. NÚMERO: 16.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Si su corazón sigue cerra-
do a la posibilidad de amar difícil-
mente las cosas en su vida van a 
cambiar. SALUD: Debe hacer más 
cosas que favorezcan su salud. 
DINERO: Es importante que se au-
tomotive para que pueda alcanzar 
más prontamente sus metas. 
COLOR: Verde. NÚMERO: 22.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: El diálogo fructífero posibi-
lita a que lleguen a acuerdos con 
más facilidad. SALUD: Cuidado con 
la comida. Modérese. DINERO: Los 
pasos que dé en su trabajo deben 
ser pensados con un poco más 
de detenimiento. COLOR: Marrón. 
NÚMERO: 4.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Inmobiliaria Elqui

inmobiliaria_elqui.s.a

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San Joaquín

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Oficina Central : 512 552 040

Barrio
Universitario
D E S D E  

3.620 UF
  Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

**

Condominio
Ulriksen
D E S D E  

3.840 UF
Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

*

A V .  S A N  J O A Q U Í N  E S Q U I N A  A V .  U L R I K S E N

A V .  U L R I K S E N  E S Q U I N A  A V .  L O S  P E R A L E S

  **  Valor corresponde a Departamento nº14 de edificio E (2 dormitorios y 2 baños) e
       incluye bodega - uso y goce de estacionamiento. 

 *  Valor corresponde a Departamento nº 403

2 nuevas formas de




